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Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Если нарисовать политико-гео-
графическую карту мира, увидим, 
что очень часто для удобства и ком-
промисса естественные государ-
ственные границы проходят по 
линии рек. Но редко когда бере-

га объединяют народы - вспом-
ним важнейшую для всех азер-
байджанцев мира дату 31 декабря 
1989 года, когда даже те, кому не 
довелось быть свидетелем симво-
лического прорыва рубежей меж-
ду СССР и Ираном (читай между 
Северным и Южным Азербайджа-
ном), представляли, как это значи-

мо для будущих поколений - воссо-
единение наших соотечественни-

ков на обоих берегах Араза. 

Когда берега объединяют народы
Пограничные плотины послужат региональному развитию
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Президент Грузии Саломе Зу-
рабишвили наложила вето 

на законопроект «О прозрач-
ности иностранного влияния», 
именуемый еще Законом «Об 
иноагентах». 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В мотивированных замечаниях 
отмечено, что закон является некон-
ституционным по своему содержа-
нию, следовательно, негрузинским, 
неевропейским и недемократичным. 
Его суть, содержание и принципы 

неприемлемы, считает президент. 
Таким образом, было предложено 
отменить закон в кратчайшие сро-
ки - на следующий день после всту-
пления в силу.

Спикер грузинского парламента 
Шалва Папуашвили придерживает-
ся иной точки зрения, он уверен, что 
парламент преодолеет вето прези-
дента. Вмешательство иностранцев 
в принятие этого закона, их участие 
в акциях протеста и выступление 
на митингах доказывают лишь то, 
что принимаемый закон является 
грузинским, подчеркнул он.

Тень необольшевизма над ЕС 
Европой правят комиссары, пытающиеся 
искоренить всякое инакомыслие, как в СССР

 7Закла дка Президентом 
Ильхамом Алиевым фунда-

мента разрушенного во время 
оккупации поселка Миндживан, 
гидроэлектростанций «Занги-
лан» и «Шайыфлы», открытие 
отеля Ağalı в одноименном селе 
Зангиланского района и про-
чие масштабные инициативы 
свидетельствуют о приближаю-
щемся возрождении одного из 
райских уголков Страны огней. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Без ложной скромности глава 
государства может вписать себе 
в актив ценные инициативы гра-
достроительства, реализация ко-
торых была ускорена проведенной 
19-20 сентября прошлого года то-
чечной антитеррористической опе-
рацией, добившей остатки мари-
онеточного образования, свыше 
трех десятков лет творившего на-

силие и беззаконие в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском регионах. 
Полностью восстановив суверени-
тет над каждой пядью своей земли, 
официальный Баку с утроенной си-
лой продолжает восстановительные 
работы на возрождаемых из руин 
территориях. 

Важная веха возрождения 
Восточный Зангезур обретает 
жизненно важную инфраструктуру 

Ваше преосвященство, уважа-
емый Аятолла Хаменеи!

Глубоко потрясены извести-
ем о тяжелой утрате, которая по-
стигла братскую и дружественную 
Исламскую Республику Иран и ее 
народ, - трагической гибели Пре-
зидента Исламской Республики 
Иран Сейеда Ибрахима Раиси, ми-
нистра иностранных дел Хосей-
на Амира Абдоллахияна и других 
сопровождавших лиц в результа-
те крушения вертолета.

В лице Президента Сейеда Ибра-
хима Раиси народ Ирана потерял 
выдающегося государственного 
деятеля, который всю жизнь са-
моотверженно и преданно слу-
жил своей стране. Светлая память 

о нем всегда будет жить в наших 
сердцах.

В этот скорбный день желаю, 
чтобы Всевышний ниспослал тер-
пения дружественному и братско-
му народу Ирана, разделяя Ваше 
горе, от себя лично и от имени 
народа Азербайджана выражаю 
глубокие соболезнования Вам, се-
мьям и близким погибших, всему 
вашему народу.

Allah rəhmət eləsin!

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 20 мая 2024 года

Верховному руководителю 
Исламской Республики Иран 

Его преосвященству 
Аятолле Сейеду Али Хаменеи

20 мая Президент Турецкой 
Республики Реджеп Тайип 
Эрдоган позвонил Президен-
ту Азербайджанской Республики 
Ильхаму Алиеву.

В ходе телефонного разговора 
обсуждались турецко-азербайджан-
ские отношения, региональные и гло-
бальные процессы.

Президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган выразил удовлетворение продви-
жением мирного процесса между 

Азербайджаном и Арменией в по-
зитивном направлении и отметил, 
что Турция внимательно отслежи-
вает данный процесс.

Президент Турции подчеркнул, 
что справедливый и прочный мир, 
который будет обеспечен в регионе, 
создаст новую атмосферу как для 
Азербайджана, так и Армении, а так-
же для стран региона.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о дальнейшем сотруд-
ничестве.

Сообщение 
пресс-службы Президента

20 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев принял делегацию во главе 
с председателем Сейма Латвии 
Дайгой Миериней.

Подчеркнув успешное развитие 
двусторонних отношений между на-
шими странами, Президент Ильхам 
Алиев отметил, что взаимные визи-
ты на уровне глав государств и дру-
гих уровнях способствуют расшире-
нию связей. Президент Азербайджана 
коснулся важности межпарламент-
ского сотрудничества.

Глава государства сказал, что по-
сле обеспечения территориальной 
целостности и суверенитета Азер-
байджана в регионе возникли исто-
рические возможности для дости-
жения мира. Коснувшись деятель-
ности сопредседателей Минской 
группы, Президент Азербайджана 
сказал, что она не добилась никаких  
результатов, в то время оккупация на-
ших территорий продолжалась. От-
метив, что в настоящее время име-
ются очень хорошие и благоприят-
ные возможности для продвижения 
мирной повестки, глава государства 
подчеркнул, что в рамках двусторон-
него процесса достигнуты позитив-
ные договоренности и в вопросе де-
лимитации и демаркации границы.

Президент Ильхам Алиев заявил, 
что Азербайджан решил этот кон-
фликт. Таким образом, в междуна-
родных отношениях один конфликт 
нашел свое решение. Однако, несмо-

тря на это, вызывает сожаление тот 
факт, что в мире формируются но-
вые очаги конфликтов.

Глава государства также коснул-
ся визита Дайги Миерини в Карабах.

Подчеркнув, что делегации была 
предоставлена возможность посе-
тить Карабах, председатель Сейма 
Латвии сказала, что они с удоволь-
ствием побывали в Шуше и других 
местах Карабаха.

Гостья отметила, что, хотя  дипло-
матические отношения между двумя 
странами установлены 30 лет назад, 
история культурных связей между 
нашими народами имеет более глу-
бокие корни. В этой связи она с удов-
летворением вспомнила, что латвий-
ский художник Юлий Страуме более 

100 лет назад жил и работал учите-
лем в Шуше, а также создал там кол-
лекцию азербайджанских ковров.

Дайга Миериня передала поздрав-
ления по случаю проведения COP29 
в Азербайджане.

Поблагодарив за поздравления, 
глава государства сообщил, что Пре-
зидент Латвии также посетит нашу 
страну для участия в COP29.

На встрече было выражено удов-
летворение отношениями между наши-
ми странами и взаимной поддержкой 
в рамках международных организа-
ций. В очередной раз была выраже-
на признательность Азербайджану 
за поддержку кандидатуры Латвии 
в непостоянные члены Совета Без-
опасности ООН. Были высоко оце-

нены поддержка Латвией сотрудни-
чества между Азербайджаном и Ев-
ропейским Союзом и НАТО, и вклад 
нашей страны в энергетическую без-
опасность стран-членов Европейско-
го Союза. Отмечена роль Азербайд-
жана в развитии Среднего коридора 
и его совместная деятельность с го-
сударствами региона.

В ходе беседы были затронуты 
вопросы сотрудничества между на-
шими странами в сельскохозяйствен-
ной, туристической и других сфе-
рах,  подчеркнуто, что Латвия име-
ет очень хороший опыт в области 
сельского хозяйства, выражена за-
интересованность в сотрудничестве 
с Азербайджаном в этом направле-
нии.                                  АЗЕРТАДЖ

Продвигая мирную повестку
Президент Ильхам Алиев принял делегацию во главе с председателем Сейма Латвии
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Ильхам АЛИЕВ:

Зангилан действитель-
но большое сокровище 
для нас, и я уверен, что 
со временем эти места 
станут одним из самых 
привлекательных ту-
ристических направле-
ний не только Азербайд-
жана

Ввод в строй гидроузлов и гидроэлектростанций «Худаферин» 
и «Гыз Галасы» на реке Араз с участием президентов Азер-

байджана и Ирана Ильхама Алиева и Сейеда Ибрахима Раиси 
стал очередным доказательством тезиса главы государства о том, 
что государственные границы должны не разъединять, а объе-
динять соседние народы. 

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев по-
делился на своем официаль-
ном аккаунте в социальной 
сети X публикацией в связи 
с аварийной посадкой в Ира-
не вертолета, на борту которого 
находился Президент Ислам-
ской Республики Иран Ибра-
хим Раиси.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в пу-
бликации говорится: «Серьезно обес-

покоены известием о том, что се-
годня после дружеского прощания 
с Президентом Исламской Респу-
блики Иран Ибрахимом Раиси вер-
толет с высокопоставленной делега-
цией совершил аварийную посадку 
в Иране. Наши молитвы с Прези-
дентом Ибрахимом Раиси и сопро-
вождающей его делегацией. Азер-
байджанская Республика, как со-
седняя, дружественная и братская 
страна, готова оказать любую под-
держку».

Президент Ильхам Алиев поделился 
публикацией в связи с аварийной 

посадкой вертолета, 
на борту которого находился 

Президент Ирана Ибрахим Раиси
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Руководствуясь пунктом 26 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в соответствии со 
статьями 12.3 и 40.1 Закона Азер-
байджанской Республики «О воен-
ной обязанности и военной служ-
бе» и в целях комплектования лич-
ным составом Вооруженных сил 
Азербайджанской Республики по-
становляю:

1. С 1 по 30 июля 2024 года при-
звать на срочную действительную 
военную службу граждан Азербайд-
жанской Республики 2006 года рожде-
ния, которым ко дню призыва (вклю-
чая и этот день) исполнилось 18 лет, 
а также 1989-2005 годов рождения, 
в возрасте до 35 лет, не прошедших 
срочную действительную военную 
службу, не имеющих права отсрочки 
от призыва на срочную действитель-
ную военную службу или не осво-

божденных от призыва на срочную 
действительную военную службу в Во-
оруженных силах Азербайджанской 
Республики.

2. С 1 по 30 июля 2024 года уво-
лить в запас военнослужащих сроч-
ной действительной военной службы, 
прошедших срок службы, предусмо-
тренный в статье 38.1.1 Закона Азер-
байджанской Республики «О воен-
ной обязанности и военной службе».

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики принять 
предусмотренные законодательством 
меры для исполнения настоящего 
Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 20 мая 2024 года

О назначении Ш.В.Байрамова  
ректором Карабахского университета

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Шахина Вагиф оглу Байрамова ректором Карабахского уни-
верситета.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 20 мая 2024 года

Об освобождении Ш.В.Байрамова 
от должности ректора Мингячевирского 

государственного университета

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Освободить Шахина Вагиф оглу Байрамова от должности ректора Мин-
гячевирского государственного университета.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 20 мая 2024 года

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

О призыве с 1 по 30 июля 2024 года граждан 
Азербайджанской Республики на срочную 

действительную военную службу 
и увольнении в запас военнослужащих 

срочной действительной военной службы

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Асадов 
направил письмо соболезнования 
Первому вице-президенту Ирана 
Мохаммаду Мохберу в связи с ги-
белью Президента Исламской Ре-
спублики Иран Сейеда Ибрахима 
Раиси, министра иностранных дел 
Хосейна Амира Абдоллахияна и дру-

гих сопровождавших лиц в резуль-
тате крушения вертолета.

Об этом АЗЕРТАДЖ сообщили 
в пресс-службе Кабинета Министров.

В письме А.Асадов выразил глу-
бокие соболезнования Первому ви-
це-президенту Ирана, семьям и близ-
ким погибших, заявив, что разделя-
ет скорбь народа Ирана.

Председатель Милли Меджли-
са (парламента) Азербайджана Са-
хиба Гафарова направила письмо 
соболезнования председателю Ис-
ламского совета Ирана Мохаммаду 
Багеру Галибафу в связи с гибелью 
Президента Исламской Республики 
Иран Сейеда Ибрахима Раиси, ми-
нистра иностранных дел Хосейна 
Амира Абдоллахияна и других со-
провождавших лиц в результате кру-
шения вертолета.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в от-
деле прессы и связей с обществен-
ностью Милли Меджлиса, в связи 
с этой тяжелой утратой председатель 
Милли Меджлиса пожелала предсе-
дателю Исламского совета Ислам-
ской Республики Иран Мохаммаду 
Багеру Галибафу, семьям и близким 
погибших, дружественному и брат-
скому народу Ирана терпения, от 
своего имени и от имени депутатов 
выразила глубокие соболезнования.

Поддержка в трудный час
Премьер-министр Али Асадов выразил  
соболезнования Первому вице-президенту Ирана

Сахиба Гафарова направила письмо соболезнования 
председателю Исламского совета Ирана

18 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
посетил Джебраильский район.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, гла-
ва государства принял участие в це-
ремонии закладки фундамента села 
Беюк Мерджанлы Джебраильско-
го района.

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки в Джебраильском, Губадлинском 
и Зангиланском районах Вахид Гад-
жиев проинформировал главу госу-
дарства о предстоящих работах в со-
ответствии с Генпланом села.

Было сообщено, что село Беюк 
Мерджанлы расположено в Араз-
ской долине, в 22 километрах от го-
рода Джебраил. Это один из круп-
нейших населенных пунктов Дже-
браильского района.

Согласно Генплану, общая пло-
щадь села составляет 362 га. К 2040 
году спроектировано 1074 частных 
дома и жилые здания в несколько 
этажей на 6230 человек. Здесь пла-
нируется построить административ-
ное здание, клуб-общинный центр, 
многофункциональное здание, спор-
тивный и семейно-оздоровительный 

центры, дом церемоний, рыночный 
комплекс и другие нежилые объек-
ты. Также в селе Беюк Мерджанлы 
с учетом потребностей населения 
будут построены две школы и пять 
детских садов.

В соответствии с «I Государствен-
ной программой по Великому воз-
вращению», охватывающей период 
до 2026 года, площадь спроектиро-
ванной на первом этапе территории 
составляет 41 га. На данном этапе 

будет построено 149 частных домов 
для переселения в Беюк Мерджан-
лы 542 человек. Дома будут двух-, 
трех-, четырех- и пятикомнатными.

Президент Ильхам Алиев заложил 
фундамент села Беюк Мерджанлы.

Сильные регионы - сильная страна
Поездка Президента Ильхама Алиева в Джебраильский и Зангиланский  районы
Заложен фундамент села Беюк Мерджанлы Джебраильского района

18 мая Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял участие в цере-
монии закладки фундамента 
села Кархулу Джебраильско-
го района.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, гла-
ва государства был проинформиро-
ван о предстоящих работах в селе.

Было отмечено, что село Карху-
лу, входящее в административную 
территорию Джебраильского райо-
на, с севера огибает автомобильная 
дорога Ахмедбейли-Горадиз-Минд-
живан-Агбенд, с юга и юго-восто-
ка - железнодорожная линия Гора-
диз-Агбенд.

Проектируемая до 2040 года тер-
ритория села составляет 313 гекта-
ров. За этот период предусмотрено 
спроектировать, а также построить 
940 индивидуальных домов и не-
сколько многоэтажных блочных до-
мов на 4428 жителей.

В селе будут построены адми-
нистративное здание, клуб-общин-
ный центр, центр семейного здоро-
вья и спортивно-оздоровительный 
центр, предприятие бытового обслу-
живания, объекты торговли и мало-
го бизнеса. Кроме того, согласно Ге-

неральному плану, в селе в соответ-
ствии с потребностями населения 
будут построены две полные сред-
ние школы и четыре детских сада.

В соответствии с «I Государствен-
ной программой по Великому возвра-

щению» до 2026 года, площадь про-
ектируемой территории на первом 
этапе составляет 125 гектаров. На 
данном этапе предусмотрено проек-
тирование и строительство 145 ин-
дивидуальных домов для 691 жителя.

Отметим, что по поручению 
главы государства все работы бу-
дут выполнены на самом высоком 
уровне.

Президент Ильхам Алиев зало-
жил фундамент села Кархулу.

В селе Кархулу на первом этапе будет построено  
145 индивидуальных домов

18 мая Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев заложил фундамент села 
Сарыджаллы Джебраильско-
го района.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, гла-
ва государства был проинформиро-
ван о предстоящих работах в селе. 

Было отмечено, что село Сарыд-
жаллы Джебраильского района рас-
положено в окружении с севера но-
вой автомобильной дороги Ахмед-
бейли-Горадиз-Миндживан-Агбенд, 
с северо-востока - села Шукюрбей-
ли, с юга и юго-востока - железно-
дорожной линии Горадиз-Агбенд, 
с юго-запада и запада - села Сол-
танлы. 

Общая площадь территории 
села, согласно Генплану, составляет  
330 гектаров. До 2040 года предусмо-
трено спроектировать 1185 инди-
видуальных домов и блочные дома 
на несколько этажей для 4740 че-
ловек. Здесь будут построены ад-
министративное здание, клуб-об-
щинный центр, центр семейного 
здоровья и спортивно-оздорови-
тельный центр, предприятие бы-
тового обслуживания, объекты 
торговли, противопожарное депо, 
агротехнический парк, церемо-

ниальный дом, сельский рынок,  
объекты малого бизнеса. Кроме того, 
в соответствии с потребностями на-
селения предусмотрено построить 
две полные средние школы и 4 дет-
ских сада. В центре внимания так-

же будет находиться обеспечение 
занятости населения в этом насе-
ленном пункте. 

Согласно «I Государственной про-
грамме по Великому возвращению» 
до 2026 года, площадь проектиру-

емой территории на первом этапе 
составляет 104 гектара. На данном 
этапе будет построено 242 индиви-
дуальных дома для 1016 жителей.  

Президент Ильхам Алиев зало-
жил фундамент села Сарыджаллы. 

Президент Ильхам Алиев заложил фундамент 
села Сарыджаллы Джебраильского района 

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана сердечно поздрав-
ляю Вас и в Вашем лице весь ваш на-
род по случаю национального празд-
ника Республики Камерун.

В этот праздничный день пе-
редаю Вам наилучшие пожелания, 
желаю дружественному народу Ка-

меруна постоянного благополучия 
и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 17 мая 2024 года

Президенту Республики Камерун
Его превосходительству
господину Полю Бийя
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Сильные регионы - сильная страна

18 мая Президент Азербайд
жанской Республики Ильхам 
Алиев заложил фундамент 
села Машанлы Джебраиль
ского района.

Гглава государства был проин-
формирован о работах, которые 
предстоит проделать согласно Ге-
неральному плану села.

К 2040 году проектируемая тер-
ритория села составит 157,54 га. 
За этот период планируется спро-

ектировать и построить в селе 590 
частных домов для 2360 жителей.

Будут созданы все условия 
и для обеспечения занятости на-
селения села. Здесь планируется 
построить административное зда-
ние, клуб-общинный центр, спор-
тивно-оздоровительный центр, мед-
пункт, церемониальный дом, рыноч-
ный комплекс, объекты торговли, 
общественного питания, малого 
предпринимательства. Кроме того, 
согласно Генплану, в селе заплани-

ровано строительство полной сред-
ней школы и двух детских садов.

С учетом демографической на-
грузки населения, которое здесь 
поселится согласно «I Государ-
ственной программе по Вели-
кому возвращению», для перво-
го этапа закладки села выделено  
50 гектаров земли. На данном эта-
пе будет построено 236 частных 
домов для 944 жителей.

Президент Ильхам Алиев за-
ложил фундамент села Машанлы. 

В селе Машанлы на первом этапе  
будут расселены около тысячи жителей 

18 мая Президент Азербайд
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехри
бан Алиева приняли участие 
в открытии отеля Ağalı в селе 
Агалы Зангиланского района.

Специальный представитель 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики в Джебраильском, Губад-
линском и Зангиланском районах 
Вахид Гаджиев проинформировал 
главу государства и первую леди об 
условиях, созданных в отеле.

Отель Ağalı расположен в 20 ки-
лометрах от центра Зангилана, на бе-
регу искусственного озера, образо-
ванного с использованием вод реки 
Хакари. На первом этаже трехэтаж-
ного здания отеля расположены фойе 

и комфортабельная зона ожидания. 
В правой и левой частях фойе бу-
дут функционировать рестораны. 
В правом крыле первого этажа на-
ходятся конференц-зал на 60 чело-
век, а также зал заседаний на 20 чело-
век для проведения деловых встреч. 
А в левом крыле расположен конфе-
ренц-зал для встречи особых гостей 
и ресторан на 76 человек.

Второй и третий этажи отеля со-
стоят из однотипных номеров. На 
каждом этаже имеется по 39 номе-
ров. Также на каждом этаже отеля 
есть номера для гостей с ограничен-
ными физическими возможностя-
ми. В подвальной части отеля Ağalı 
создан фитнес-центр.

Наши освобожденные от окку-
пации территории наряду с истори-

ко-культурными памятниками об-
ладают завораживающей природой, 
подземными и наземными ресур-
сами, широкими туристическими 
возможностями. В регионе имеют-
ся большие возможности для разви-
тия медицинского туризма, туриз-
ма для отдыха, экотуризма и дру-
гих видов туризма. Принимаются 
меры для эффективного использо-
вания туристического потенциала 
этих территорий и превращения ре-
гиона в конкурентоспособное тури-
стическое направление. Построен-
ные в Физули и Зангилане и стро-
ящийся в Лачине международные 
аэропорты сыграют важную роль 
в реализации туристического по-
тенциала освобожденных террито-
рий и привлечении туристов.

Президент Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева приняли участие 
в открытии отеля Ağalı в Зангиланском районе

18 мая Президент Азербайджан
ской Республики Ильхам Али
ев заложил фундамент посел
ка Миндживан Зангиланско
го района.

Глава государства был проин-
формирован о предстоящих работах 
в соответствии с Генпланом поселка.

Проектируемая территория распо-
ложена в 13,2 километрах к юго-вос-
току от районного центра, на берегу 
реки Араз - рядом с дорогой респу-
бликанского значения Ахмедбейли-Го-
радиз-Миндживан-Агбенд и желез-
нодорожной линией Горадиз-Агбенд.

Площадь поселка составля-
ет 301,51 га. К 2040 году в поселке 
планируется построить 630 частных 

домов и жилые здания в несколь-
ко этажей на 9088 человек. В целях 
обеспечения занятости населения, 
которое будет проживать в поселке 
Миндживан, будут созданы объекты 
управления, культуры и развлече-
ний, экономического развития, сер-
висные и коммерческие предприя-
тия. Так, в поселке планируется по-
строить административное здание, 
центр культуры, библиотеку и мно-
гофункциональное здание, ресторан, 
спортивно-оздоровительный, семей-
но-оздоровительный центры, отель, 
площадь флага, объекты торговли, 
бытового и ветеринарного обслу-
живания, мебельный магазин, це-
ремониальный дом, пожарное депо, 
рыночный комплекс, мастерскую 

и торговые киоски. Также будут по-
строены полная средняя школа, дет-
ский сад, поликлиника, здание ав-
товокзала, автозаправочный пункт, 
складские и логистические здания, 
деревообрабатывающий и мебель-
ный цеха и другие производствен-
ные предприятия.

Согласно «I Государственной про-
грамме по Великому возвращению», 
площадь спроектированной на пер-
вом этапе территории составляет 
153,4 га. На данном этапе будет по-
строено 628 частных домов и четы-
ре жилых здания в несколько эта-
жей на 92 квартиры для переселения 
в поселок Миндживан 3146 человек.

Президент Ильхам Алиев зало-
жил фундамент поселка Миндживан.

Президент Ильхам Алиев заложил фундамент  
поселка Миндживан Зангиланского района

18 мая Президент Азер
байджанской Республики  
Ильхам Алиев открыл гидро
электростанции «Зангилан» и  
«Шайыфлы» Открытого ак
ционерного общества «Азер
энержи». 

Президент ОАО «Азерэнержи» 
Баба Рзаев проинформировал главу 
государства о проделанной работе. 

В соответствии с поручениями 
Президента Ильхама Алиева о соз-
дании зоны «зеленой» энергии на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях, превращении районов 
в безуглеродную зону ОАО «Азер-
энержи» в короткий срок спроекти-
ровало и построило в четырех местах 
на участке реки Охчучай, проходя-
щем через территорию Зангилан-
ского района, гидроэлектростанции 
«Зангилан» суммарной мощностью 
42 МВт - по 10,5 МВт каждая. ГЭС 
«Джахангирбейли» Зангиланского 
каскада электростанций, являюще-
гося крупнейшим каскадом гидроэ-
лектростанций на освобожденных от 
оккупации территориях, была сдана 
в эксплуатацию в 2023 году с уча-
стием Президента Ильхама Алие-
ва. Приведены в состояние готов-
ности к открытию ГЭС «Шайыфлы» 
и «Зангилан», завершились рабо-
ты на ГЭС «Сарыгышлаг».

Для обеспечения водой ГЭС, 
построенных на Охчучае, являю-
щемся левым притоком реки Араз, 
на высоте 600 метров над уровнем 
моря построен главный водопри-
емник. В реку общей протяжен-
ностью 83 километра, 36-киломе-
тровый участок которой проходит 
по территории Армении, регуляр-
но сбрасываются рудничные воды 
с Гаджаранского, Зангезурского мед-
но-молибденового, Гафанского гор-
норудного комбинатов, содержа-
щие тяжелые металлы. В этой связи 
создание главного водоприемника 
на Охчучае является чрезвычайно 
важным событием не только с точ-
ки зрения выработки энергии, но 
и в экологическом отношении. Так, 
строительство главного водоприем-
ника будет способствовать очист-
ке русла реки, загрязненного про-
мышленными стоками предприя-
тий Армении,  возрождению флоры 
и фауны, поскольку это создает ус-
ловия для оседания загрязняющих 
веществ, а также направления чи-
стой воды в нижнюю зону потока 
и самовосстановления речной эко-
системы. Кроме того, создание во-
доприемника имеет чрезвычайно 
важное значение для предотвра-
щения наводнений и недопущения 
потери воды. Поэтому здесь созда-
ны установки донного водовыпу-

ска, водоотливные, илопропускные 
и рыбопромысловые установки. 35% 
воды из главного водоприемника 
сохраняются в русле реки, на рас-
стоянии 23,5 километра проложе-
ны парные деривационные трубы 
с входом и выходом на ГЭС, постро-
енные каскадным способом, и вода, 
вытекающая из трубы, вновь сбра-
сывается в реку. 

В связи со строительством ГЭС 
на Охчучае Государственное агент-
ство экологической экспертизы про-
вело открытые общественные слу-
шания с участием сотрудников со-
ответствующих государственных 
структур, ученых, представителей 
медиа и НПО, проекту дана высо-
кая оценка.

Построены машинные залы ГЭС 
«Зангилан» и «Шайыфлы» суммар-
ной мощностью 21 МВт  - 10,5 МВт 
каждая. Несмотря на сложные кли-
матические условия и расположе-
ние на территории с пересеченным 
рельефом, здесь были проделаны 
крупномасштабные земляные, бе-
тонные и другие работы, с нуля по-
строены новые ГЭС. Как при про-
кладке деривационных труб, так 
и при строительстве машинных за-
лов, проведении других монтаж-
ных работ в соответствии с про-
ектом были соблюдены экологиче-
ские нормы. 

Сданы в эксплуатацию гидроэлектростанции  
«Зангилан» и «Шайыфлы» ОАО «Азерэнержи» 
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В каждом из машинных залов со-
оружены две экотурбины и генерато-
ры европейского производства с че-
тырьмя зелеными сертификатами. 
Эти турбины способны при пониже-
нии уровня воды в реке автоматиче-
ски прекращать работу для соблюде-
ния экологических норм, предотвра-
щать посредством направляющего 
аппарата смешивание масла и других 
вредных веществ с водой, не оказы-
вая влияния на ее качество.

В соответствии с концепцией зоны 
«зеленой» энергии на ГЭС «Занги-
лан» и «Шайыфлы», где будет вы-
рабатываться экологически чистая 
энергия, наряду с цифровой переда-
чей в центр потока информации обе-
спечено дистанционное управление.  
Для этого создана система СКАДА, 
на расстоянии 25 километров про-
ложены новые линии электропере-
дачи и линия 24-жильного оптиче-
ского кабеля. На ГЭС «Зангилан» и  
«Шайыфлы» в течение года будет вы-
рабатываться суммарно 60 миллио-
нов киловатт-часов энергии - по 30 
миллионов киловатт-часов на каждой, 
что позволит экономить 14 милли-
онов кубометров газа и на 28 тысяч 
тонн сократить объем выбрасывае-
мого в атмосферу углеродного газа 
(СО2).

Глава государства посмотрел  
видеоролик,  повес твующий 

о строительстве ГЭС «Зангилан» и  
«Шайыфлы» и созданных условиях.

Президент Ильхам Алиев ввел 
станции в действие.

На сегодняшний день ОАО «Азер-
энержи» обеспечило постоянной ра-
ботой в Зангиланском районе 30 че-
ловек, в основном местных жителей. 
В целом, в соответствии с проводи-
мой Президентом Ильхамом Алие-
вым политикой занятости и заселе-
ния «Азерэнержи» создало к настоя-
щему времени около 400 постоянных 
рабочих мест. В ближайшем будущем 
после сдачи в эксплуатацию более 10 
малых гидроэлектростанций (МГЭС) 
и с началом строительства дополни-
тельных МГЭС число работников пре-

высит 550 человек. 70 процентов ра-
ботников являются жителями осво-
божденных от оккупации районов.

ОАО «Азерэнержи» создало в Ка-
рабахском и Восточно-Зангезурском 
регионах два новых предприятия - 
ООО «Карабахская региональная элек-
тросеть» и ООО «Электростанция 
«зеленой» энергии». При приеме на 
работу отбор в первую очередь про-
изводился из бывших вынужденных 
переселенцев, работающих в настоя-
щее время в ОАО «Азер энержи». В то 
же время при привлечении к рабо-
те расселенных в регионе жителей 
были проведены тренинги для ка-
дров, не имеющих специальности, 
а также сертификация.

Сильные регионы - сильная страна
Сданы в эксплуатацию гидроэлектростанции  
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18 мая Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехрибан 
Алиева приняли участие в от-
крытии Зангиланской мечети.

Помощник Президента Азербайд-
жанской Республики Анар Алакба-
ров проинформировал главу госу-
дарства и первую леди о проделан-
ной работе.

Фундамент новой мечети в Зан-
гилане был заложен Президентом 
Азербайджанской Республики  
Ильхамом Алиевым после осво-
бождения города от оккупации -  
26 апреля 2021 года. Строительство 
мечети было осуществлено Фондом 
Гейдара Алиева при поддержке ООО 
«Паша Холдинг».

За 30-летний период оккупации 
армяне разрушили на исконных азер-
байджанских землях жилые и адми-
нистративные здания, всю инфра-
структуру в городах и районах, раз-
грабили наши природные ресурсы, 
подвергли вандализму религиозные, 
исторические, культурные памят-
ники. Наши святыни в Зангилан-
ском районе также были разрушены 
и осквернены. В период оккупации 
мечеть в городе Зангилан использо-
валась в качестве хлева для скота. Ме-
четь, построенная в XIX веке и яв-
ляющаяся памятником архитекту-
ры, была разрушена, потеряла свой 
первоначальный вид.

После освобождения оккупиро-
ванных территорий в рамках проек-
тов восстановления исторических, 
религиозных и культурных памят-
ников в Карабахе начались строи-
тельно-восстановительные работы 
и в Зангиланской мечети. Рабочая 
группа, в состав которой вошли мест-
ные и зарубежные эксперты, оцени-
ла состояние мечети, на основании 
этого было принято решение о кон-
сервации здания.

Рядом с сохранившейся истори-
ческой мечетью построена новая ме-
четь. По своей конструкции здание 
мечети прямоугольное, с двумя ми-
наретами и тремя нефами. В нем соз-

даны молитвенные залы на 220 и 100 
человек. Минареты и купол мечети 
сложены из кирпича и облицованы 
изразцами. Интерьер украшен кал-
лиграфическими надписями, михраб 
- растительными орнаментами, со-
бранными из изразцов. Минбар и эле-

менты шебеке изготовлены из нату-
рального дерева.

На территории исторической Зан-
гиланской городской мечети, разру-
шенной во время оккупации, созда-
на выставка под открытым небом, 
которая отражает общую картину 
вандализма, совершенного в отно-
шении ряда религиозных памятни-
ков на территории Карабаха и Вос-

точного Зангезура. На выставке, как 
одно из самых серьезных послед-
ствий оккупации, представлены 
факты намеренного уничтожения 
азербайджанского культурного на-
следия, имеющего общечеловеческое 
значение, в том числе памятников, 

относящихся к исламской религии.  
В то же время на этих территориях 
были разрушены сотни мусульман-
ских кладбищ, изменено назначение 
мусульманских религиозных куль-
товых мест, мечетей и усыпальниц, 
во многих случаях они использова-
лись в качестве хлева, где содержа-
лись запрещенные в исламской ре-
лигии животные.

18 мая Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев заложил фундамент вну-
тренней дорожно-коммуника-
ционной сети города Зангилан.

Председатель Государственного 
агентства автомобильных дорог Азер-
байджана Салех Мамедов проинфор-
мировал главу государства о пред-
стоящей работе.

Общая протяженность внутри-
городских дорог составляет по про-
екту 31 километр. На первом этапе 
проекта будут проложены дороги 
общей протяженностью 17,14 ки-
лометра. Ширина двух- и четырех-
полосных дорог составит 18-34 ме-
тра. Вдоль дорог будут проложены 
велосипедные и пешеходные поло-
сы, создано озеленение.

Глава государства также был про-
информирован о капитальных ре-

монтных работах, проводимых на 
автодороге Горадиз-Зангилан.

Автодорога Горадиз-Зангилан явля-
ется одним из реализуемых на терри-
тории Карабахского и Восточно-Зан-
гезурского экономических районов 
проектов дорожной инфраструкту-
ры, который сыграет важную роль 
в социально-экономическом разви-
тии освобожденных от оккупации 
территорий. Участок Горадиз-Занги-
лан автодороги Гаджигабул-Бахрам-
тепе-Минджеван-государственная 
граница с Арменией - был построен 
в 80-х годах прошлого века, а в пери-
од тридцатилетней оккупации пол-
ностью выведен из строя и приведен 
в непригодное состояние.

Капитальный ремонт автодороги 
Горадиз-Зангилан протяженностью 
61 километр осуществлен на осно-
вании соответствующего Распоря-
жения главы государства. Ремонт-

но-строительные работы проводи-
лись на участке Горадиз-Зангилан 
автодороги Гаджигабул-Бахрамте-
пе-Минджеван-государственная гра-
ница с Арменией. Ширина земляно-
го полотна дороги, капитально ре-
конструированной в соответствии 
с третьей технической категорией, 
составляет 12 метров. По всей дороге 
снято и вывезено старое асфальто-
бетонное покрытие, построены до-
рожное полотно и основание доро-
ги, водоотводные трубы различного 
размера, отремонтированы мосты, 
перенесены коммуникации.  Для за-
вершения строительных работ в срок 
на территорию привлечено доста-
точное количество  рабочей силы 
и техники.

Затем Президент Ильхам Али-
ев заложил фундамент внутренней 
дорожно-коммуникационной сети 
города Зангилан.

Заложен фундамент внутренней дорожно-коммуникационной сети города Зангилан

Президент Ильхам Алиев и первая леди  
Мехрибан Алиева приняли участие  

в открытии Зангиланской мечети

Первая леди  
Мехрибан Алиева 
поделилась 
в Instagram 
публикацией 
в связи с поездкой 
в Зангилан

Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики Мехрибан 
ханым Алиева поделилась в своем ак-
каунте в социальной сети Instagram 
публикацией в связи с поездкой в Зан-
гилан.

АЗЕРТАДЖ представляет дан-
ную публикацию.
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Состоявшиеся 19 мая ввод в экс-
плуатацию гидроузла «Худафе-
рин» и открытие гидроузла «Гыз 
Галасы», построенных на реке 
Араз, стали началом качествен-
но нового этапа в развитии от-
ношений между Азербайджа-
ном и Ираном.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, пе-
ред церемонией открытия Прези-
дент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и Президент Ислам-
ской Республики Иран Сейед Ибра-
хим Раиси встретились на государ-
ственной границе двух стран.

К сожалению, после этого важно-
го события Президент Ирана Сейед 
Ибрахим Раиси, министр иностран-
ных дел Хосейн Амир Абдоллахиян 
и сопровождавшие их лица траги-
чески погибли в результате круше-
ния вертолета.

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев в первые же минуты 
после распространения сообщения 
о жесткой посадке вертолета, на бор-
ту которого находился Президент 
Ирана, поделился публикацией на 
своем официальном аккаунте в со-
циальной сети X, выразив обеспо-
коенность в связи со случившимся. 
«Серьезно обеспокоены известием 
о том, что сегодня после дружеско-
го прощания с Президентом Ислам-
ской Республики Иран Ибрахимом 
Раиси вертолет с высокопоставлен-
ной делегацией совершил аварий-
ную посадку в Иране. Наши молит-
вы с Президентом Ибрахимом Раиси 
и сопровождающей его делегацией. 
Азербайджанская Республика, как 
соседняя, дружественная и братская 
страна, готова оказать любую под-
держку», - написал глава государства.

Рано утром 20 мая была офици-
ально подтверждена гибель Прези-
дента Исламской Республики Иран 
Сейеда Ибрахима Раиси, министра 
иностранных дел Хосейна Амира Аб-
доллахияна и других лиц в резуль-
тате этого трагического инцидента.

Президент Ильхам Алиев напра-
вил Верховному руководителю Ис-
ламской Республики Иран Его пре-
освященству Аятолле Сейеду Али 
Хаменеи письмо, в котором выра-
зил соболезнования в связи с тя-
желой утратой, постигшей друже-
ственный и братский народ Ирана 
(Письмо опубликовано в сегодняш-
нем номере газеты).

Встреча президентов Азербайд-
жана и Ирана перед вводом в экс-
плуатацию гидроузла «Худаферин» 
и церемонией открытия гидроузла 
«Гыз Галасы» стала очередным важ-
ным вкладом в развитие отношений 
между двумя странами и запомни-
лась важными заявлениями глав го-
сударств.

Коснувшись на встрече истории 
двусторонних отношений, Сейед Ибра-
хим Раиси сказал: «Мы считаем успе-
хи, достижения Азербайджана сво-
ими достижениями. Наши отноше-
ния, связи с Азербайджаном - это 
не только отношения соседей, у нас  
сердечная привязанность, истори-
ческая связь и общность корней».

Отметив важность открытия про-
екта, Президент Ильхам Алиев ска-
зал: «Мы сейчас реализуем мечты на-
ших предков, с которыми они жили 
еще с древних времен. Я уверен, что 
отныне два братских народа будут 
жить в тесном контакте друг с другом, 
строить, созидать, творить чудеса».

На состоявшейся затем встре-
че с участием делегаций Президент 
Ирана подчеркнул: «Большое сча-
стье, что эта встреча происходит 
в том месте, где реализован круп-
ный проект, и это очень успешная 
встреча для двух народов».

Президент Азербайджана, также 
коснувшись значения этой историче-
ской встречи, отметил: «Сегодняшняя 
встреча и церемония войдут в исто-
рию ирано-азербайджанских отно-
шений прекрасной, яркой страницей. 
Потому что проект, который мы се-
годня запустим, очень важен и с тех-
нической точки зрения, в то же вре-
мя он еще теснее сплотит два наро-
да, два государства. Конечно, общий 
успех наших народов радует наших 
друзей, а тем, кому это не нравится, 
считаю, будет лучше заняться сво-
ими делами. Главное, что Иранское 
и Азербайджанское государства се-
годня проявляют очень сильную сов-

местную политическую волю, откры-
то заявляют своим народам и всему 
миру, что мы вместе и будем вместе 
и впредь. Ирано- азербайджанские 
связи являются важным условием 
стабильности в нашем регионе. Ко-
нечно, такой замечательный проект 
улучшит благосостояние наших на-
родов и увеличит количество рабо-
чих мест, став, таким образом, оче-
редным шагом на пути к успеху. Уве-
рен, что в дальнейшем будет много 
подобных совместных проектов».

После встреч состоялась церемо-
ния сдачи в эксплуатацию гидроуз-
ла «Худаферин» и открытия гидро-
узла «Гыз Галасы», построенных на 
реке Араз.

На церемонии открытия выступили 
министр энергетики Азербайджана 
Парвиз Шахбазов и министр энерге-
тики Ирана Али Акбар Мехрабиан.

В своем выступлении Прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
назвал открытие гидроузла «Гыз Га-
ласы» и сдачу в эксплуатацию гидро-
узла «Худаферин» историческими со-
бытиями: «Сегодняшняя церемония - 
еще одно проявление нашей дружбы. 
Сегодня весь мир видит, как крепка 
ирано-азербайджанская дружба. Эта 
дружба имеет глубокие корни, глубо-
кую историю. На протяжении веков 
иранский и азербайджанский наро-
ды жили и созидали вместе, и сегод-
ня межгосударственные отношения, 
построенные на этом прочном фун-
даменте, считаю, достигли самого 
высокого уровня».

Подчеркнув важность ирано- 
азербайджанской дружбы и брат-
ства, глава нашего государства ска-
зал: «Ирано-азербайджанская дружба, 
братство являются важным факто-
ром стабильности, укрепления мер  
безопасности в регионе в будущем. Во 
всех международных организациях, 
организациях, членами которых яв-
ляемся, мы поддерживаем друг дру-
га и впредь будем делать это. Под-
держивая друг друга в Движении 

неприсоединения, в Организации 
исламского сотрудничества, в ОЭС 
и ООН, мы в то же время выража-
ем свою политику, свое намерение».

Президент Ильхам Алиев особо 
отметил роль транспортных проек-
тов, которые, по его словам, объеди-
няют две страны: «Сегодня предпри-
няты совместные усилия по созданию 
транспортного коридора Север-Юг, 

имеющего большое значение не толь-
ко для наших стран, но и для более 
широкой географии. Предпринятые 
до сих пор усилия уже трансформи-
ровались в реальные проекты. Со-
здание и модернизация в дальней-
шем современной железнодорож-
ной инфраструктуры на территории 
как Ирана, так и Азербайджана пре-

вратят транспортный коридор Се-
вер-Юг в важнейшую транспортную 
артерию мира».

Говоря о больших планах в энер-
гетической сфере, глава государства 
довел до внимания, что разделение 
поровну энергетических мощностей 
принесет дополнительную пользу обе-
им странам.

Отметив, что будущее развитие 

ирано-азербайджанских отноше-
ний очень позитивно, Президент  
Ильхам Алиев сказал: «Ирано-азер-
байджанское единство и дружба не-
рушимы. Никто не может встать меж-
ду нами. Эти усилия тщетны, и се-
годняшней церемонией мы еще раз 
доказываем это».

Президент Сейед Ибрахим Раи-

си подчеркнул, что река Араз всег-
да была связующим звеном меж-
ду Ираном и Азербайджаном. «От-
ношения Ирана с Азербайджаном 
больше чем добрососедские отно-
шения. Это родственные отноше-
ния. Это очень сильная, очень глу-
бокая связь. Она зиждется на глу-
боких исторических, культурных 
и религиозных связях двух стран. 

Конечно, наши народы и страны 
объединяют и исторические взаи-
мосвязи», - сказал он.

Сейед Ибрахим Раиси также по-
здравил азербайджанский народ 
с восстановлением территориаль-
ной целостности Азербайджана. 
«Пользуясь случаем, мы также по-
здравляем наших азербайджанских 

друзей с восстановлением сувере-
нитета и территориальной целост-
ности страны. Мы были одной из 
первых стран, которые ясно и чет-
ко заявили о принадлежности Ка-
рабаха Азербайджану. Хочу еще раз 
заявить, что мы всегда готовы про-
демонстрировать наше сотрудни-
чество в рамках программы воз-
рождения этого региона, Караба-
ха», - подчеркнул он.

Отметив, что отношения между 
двумя странами очень важны для 
Ирана, Сейед Ибрахим Раиси сказал: 
«Наши отношения в сферах энерге-
тики, транспорта, культуры, эконо-
мики и торговли должны служить 
интересам народов наших стран. 
Самым важным вопросом для нас 
являются интересы наших стран. 
Враги не хотят видеть развития ни 
Азербайджана, ни Ирана. Считаем, 
что развитие Азербайджана - это 
и наше развитие. Любой вопрос, ко-
торый угрожает безопасности гра-
ницы между двумя странами, также 
может представлять угрозу для нас. 
Границы должны создать для нас 
возможности и надежду. Мы стре-
мимся превратить границы в воз-
можности».

***
Отметим, что гидроузлы «Ху-

даферин» и «Гыз Галасы», постро-
енные на государственной границе 
Азербайджанской Республики и Ис-
ламской Республики Иран, на реке 
Араз, были сооружены с целью выра-
ботки электроэнергии и орошения. 
Проекты гидроузлов были разрабо-
таны на основе соглашения, подпи-
санного в октябре 1977 года между 

Советским Союзом и Ираном. Хотя 
строительство гидроузлов, проекты 
которых были переработаны в нача-
ле 1990-х годов, было остановлено 
в результате оккупации Арменией  
20% территории Азербайджана, стро-
ительные работы впоследствии ве-
лись только со стороны Исламской 
Республики Иран.

В 2020 году в результате Отече-
ственной войны земли Азербайд-
жана, в том числе территория, где 
построены гидроузлы, были осво-
бождены от оккупации. Согласно 
Распоряжению о некоторых вопро-
сах, связанных с продолжением стро-
ительства, принятием к эксплуата-
ции гидроузлов и гидроэлектростан-
ций «Худаферин» и «Гыз Галасы» на 
реке Араз, в 2021 году в качестве за-
казчика от Азербайджанской Ре-
спублики было определено ОАО 
«АзерЭнержи».

Работы по строительству плотин 
на гидроузлах «Худаферин» и «Гыз 
Галасы», которые послужат улуч-
шению выработки электроэнергии 
и снабжения посевных угодий во-
дой за счет рационального исполь-
зования водных ресурсов реки Араз, 
завершены, начались работы по за-
полнению водохранилищ. В настоя-
щее время в водохранилище «Худа-
ферин» собрано 503 миллиона ку-
бометров воды, а в водохранилище 
«Гыз Галасы» - 42 миллиона кубо-
метров, что составляет 40 и 85% их 
общего объема.

Когда сбываются мечты наших предков
Историческая встреча президентов Азербайджана и Ирана
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Сегодня, спустя почти 35 лет, про-
изошло еще одно главное событие, 
в результате которого берега Араза 
вновь сомкнулись - на этот раз по 
инициативе не снизу, а сверху. Пре-
зидент Ильхам Алиев, делясь впечат-
лениями от реализации долгождан-
ного пограничного проекта, сказал: 
«Сегодняшняя церемония - не просто 
очередное проявление крепкой ирано- 
азербайджанской дружбы, а истори-
ческое событие, ставшее возможным 
благодаря глубоким историческим 
корням и прочному фундаменту ме-
жгосударственных отношений. Чув-
ства взаимного уважения, взаимопо-
нимания и поддержки проявляются 
сегодня в реализации масштабного 
проекта, который повлияет также 
на совместные будущие планы, что 
еще раз показывает - нас не разъеди-
няет, а объединяет граница дружбы 
и братства. Мы поддерживаем друг 
друга и впредь будем делать это как 
во всех международных организаци-
ях, так и на двустороннем треке, где 
особую роль играют транспортные 
проекты. Создание и модернизация 
современной железнодорожной инфра-
структуры на территории, в том 
числе Азербайджана и Ирана, пре-
вратят коридор Север-Юг в важней-
шую транспортную артерию мира. 
Значительный рост грузоперевозок 
на данном направлении - только на-
чало, так как после полного ввода 
в эксплуатацию железной дороги эти 
цифры вырастут в разы». 

Отличительная черта выдержки 
главы государства даже при обще-
нии с «вечными» оппонентами за-
ключается в уверенности в победе 
конструктивного диалога над нуд-
ным злобным монологом. 

Впрочем, страхи официального 
Тегерана перед независимостью Баку 
исторически обоснованы, так как там 
до сих пор опасаются, что Конститу-
ция нашей страны, где религия от-
делена от государства, а самостоя-
тельное светское демократическое 
развитие считается краеугольным 
камнем, может оказать влияние на 
десятки миллионов иранских азер-
байджанцев, пробудив в них «стрем-
ление к сепаратизму и неприятие ис-
ламского режима». Однако с течением 
времени руководство теократическо-
го режима осознало необходимость 
сближения с Азербайджаном и пере-
смотра приоритетов, и это касается 
не только устойчивой наблюдатель-
ной миссии Евросоюза в Армении, 
а также, пусть даже символическо-
го, американского присутствия там, 
но и других планов создания очагов 
риска по периметру Ирана. 

Вспомним, как еще до войны 
в Украине не только близ его юж-
ных границ, но и внутри страны была 
актуальна проблема формирования 
новых искусственных рубежей: это 
и большой Ближний Восток после 
«арабской весны», и «великий Кур-
дистан», якобы создаваемый за счет 

земель Сирии, Ирака, Турции и Ира-
на, и так называемое «исламское го-
сударство» с самопровозглашенным 
суннитским «халифатом», острие ко-
торого направлено против шиитов, 
и «независимый Белуджистан» на 
юге Ирана и прочие проекты коллек-
тивного Запада. Азербайджан, как 
показало время, ни разу не прини-
мал участие и тем более не поддер-
живал геополитические преступные 
начинания, осознавая высочайшую 
степень рисков ситуации сложного  
межрегионального транзита, затра-
гивающего в том числе экономиче-
скую, общественно-политическую, 
правовую и социальную сферы. 

Общепризнанный остров ста-
бильности, коим является Страна 
огней, не заинтересован в межгосу-
дарственных конфликтах по целому 
ряду причин, но еще и потому, что 
они возрождают подзабытые этниче-
ские и конфессиональные противо-
речия, поощряя сепаратизм, с кото-
рым покончено в сентябре прошлого 
года и который несет террористиче-
ские и военные угрозы, а также не-
минуемый рост преступности на бы-
товой почве. 

Сегодня на планете насчитыва-
ется более 30 горячих точек, где тле-
ют или даже пламенеют вооружен-
ные конфликты. Временами некото-
рые из них утихают, но затем могут 
вспыхнуть вновь, вовлекая в огонь 
все новые и новые территории. До 
недавнего времени одной из таких 
взрывоопасных точек являлась пя-
тая часть территорий суверенного 
Азербайджана, причем официаль-
ному Парижу с Вашингтоном очень 
хотелось, чтобы вечным был кон-
фликт, представлявший собой кон-
гломерат противоречий, порожден-
ных историческими, этническими, 
религиозными, но самое главное - ге-
ополитическими причинами. Прези-
дент Ильхам Алиев решительными, 
профессионально выверенными ди-

пломатическими, затем военно-по-
литическими, а теперь еще и межго-
сударственными экономическими 
движениями «вынул чеку» из «мины 
замедленного действия», результа-
том чего стала сдача в эксплуатацию 
гидроузлов «Худаферин» вместимо-
стью 1,6 млрд кубометров и «Гыз Га-
ласы» (56,8 млн кубометров) на реке 
Араз, а также гидроэлектростанции 
суммарной мощностью 140 МВт для 
каждой стороны, что послужит ин-
тересам обеих стран на паритетной 
основе. 

Все это стало возможным благо-
даря новым реалиям, созданным в ре-
зультате порой «силового взаимопо-
нимания». Президент Ильхам Алиев 
во время встречи с Президентом Ис-
ламской Республики Иран Сейедом 
Ибрахимом Раиси с участием делега-
ций высоко оценил последние дей-
ствия официального Тегерана, на-
правленные на обеспечение мира, 
стабильности и безопасности в ре-
гионе. «Мы приветствуем поддерж-
ку Ирана в этом вопросе, так как 
поступательное развитие должно 
обеспечиваться волей всех народов, 
проживающих в соседних странах. 
Вмешательство нерегиональных го-
сударств в наши дела неприемлемо - 
мы строим отношения со всеми пар-
тнерами на основе взаимного уваже-
ния, невмешательства в дела друг 
друга и взаимной выгоды. И если ка-
кая-то отдаленная столица хочет 
добиться чего-то на Южном Кавка-
зе, пусть общается с нами напрямую, 
а не демонстрирует неуместное вме-
шательство посредством той же 
Армении, так как региональные во-
просы должны решаться при непо-
средственном участии и волей всех 
стран региона. Государства региона 
в основном сильны и способны прово-
дить независимую политику, на ко-
торую не способна повлиять никакая 
сторонняя сила. Надеюсь, что и Ар-
мения, предпочтя конструктивные 

шаги в будущем, не навредит обще-
му процессу, а внесет вклад в реги-
ональное сотрудничество», - четко 
подметил глава государства. 

Излишне напоминать о несколько 
подзабытом бурном политическом 
и историческом прошлом двусторон-
них межгосударственных отношений, 
поскольку они перестали быть акту-
альными в нынешний период актив-
ной трансформации регионально- 
экономической политики, когда Баку 
и Тегеран постепенно отдаляются от 
фазы кризиса, вызванного атакой на 

посольство нашей страны, пытаясь 
сблизить позиции, в первую очередь 
в силу существующих экономических 
интересов. Это естественно, так как 
в основе государственной политики 
двух стран после успешного завер-
шения точечной антитеррористиче-
ской операции 19-20 сентября про-
шлого года находится фактор вза-
имной выгоды и невмешательства. 

Иными словами, период сверки 
часов между столицами остался по-
зади. Это подтвердили в том числе 
недавние высказывания главы го-
сударства о том, что двусторонние 
отношения не могут быть омрачены 
никакими действиями со стороны. 

Действительно, если посмотреть на 
связи Ирана и Азербайджана, можно 
заметить положительный рост, осо-
бенно в экономическом сотрудниче-
стве двух стран. К тому же освобо-
ждение оккупированных территорий 
в Карабахском и Восточно-Зангезур-
ском регионах расширило горизонт 
экономического сотрудничества меж-

ду странами и создало благоприят-
ные условия для реализации ряда 
отложенных проектов. А если к это-
му прибавить статистические дан-
ные за прошлый год (календарный 
цикл в соседней стране начинается 
21 марта), то, например, обмен не-
нефтяными продуктами только по 
железной дороге увеличился за это 
время на треть по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 
Коротко в цифрах это выглядит так: 
на Астаринском пограничном тер-
минале между двумя странами было 

обменено около 498 тыс. тонн това-
ров: экспорт отечественной продук-
ции по стальным магистралям со-
ставил 152, 27 тыс. тонн (+63% по 
сравнению с соответствующим пе-
риодом прошлого года), в основном 
это древесина, химикаты, пиломате-
риалы, зерно, минеральные удобре-
ния и т.д. Импорт же составил более 
136 тыс. тонн товаров, где приоритет-
ным направлением был цемент, ке-
рамическая плитка, пряности и про-
дукты питания. 

А встречи руководства двух стран, 
особенно на границе, причем на осво-
божденных от оккупации территори-
ях нашей страны и вовсе подчерки-
вают нарастающий интерес иранской 
стороны к возрождению Карабаха 
и в целом к процессам, происходя-
щим в регионе по итогам Отече-
ственной войны 2020 года. Это не-
сомненно приветствуется в азербайд-
жанском обществе и, как следствие, 
повышает градус доверия офици-
ального Баку к Тегерану, который, 

как известно, значительно снизился 
на фоне разногласий, спровоциро-
ванных иранской стороной букваль-
но на ранней стадии постконфликт-
ного периода. В свою очередь Азер-
байджан, который всегда отличался 
своей взвешенной и сбалансирован-
ной политикой, продемонстрировал 
тогда политическую мудрость и не 
пошел на открытую конфронтацию 
с когда-то заряженным на теокра-
тическую воинственность Ираном, 
на что серьезно рассчитывали в со-
седней Армении. Но в Иреване про-
считались, не приняв во внимание 
значимость сразу нескольких фак-
торов, включая создание свободной 
экономической зоны и совместного 
промышленного парка в Ардебиле, 
а также первой свободной экономи-
ческой зоны в поселке Алят, что на 
берегу Каспия, что станет интерес-
ным опытом в развитии пригранич-
ного сотрудничества. 

Что касается восстановления 
гидроэлектростанции и гидроуз-
лов «Худаферин» и «Гыз Галасы» на 
реке Араз, до оккупации террито-
рий они частично были в совмест-
ном пользовании, но затем проект 
был «задвинут» до лучших времен. 
Личное участие Президента Ильхама 
Алиева в церемонии введения объек-
тов в строй означает важность уве-
личения производства электроэнер-
гии, так как 140 МВт - существенная 
мощность, которая необходима для 
обеспечения электроэнергией воз-
рождаемых территорий Карабаха, 
на которых ведутся и будут еще дол-
гие годы вестись восстановительные 
работы. Кроме того, обе страны ак-
тивно сотрудничают в обмене элек-
троэнергией по линии электропере-
дачи Имишли-Парсабад с намерени-
ем увеличить его до 800 МВт в час. 

Иран также строит в городе Аста-
ра, что на нашей территории, мощ-
ную тепловую электростанцию, про-
дукция которой будет поступать как 
непосредственно по ту сторону гра-
ницы, так и экспортироваться в тре-
тьи страны. 

Азербайджан и Иран намерены 
развивать сотрудничество в сфере 
электроэнергетики и с другим своим 
важным соседом - Россией. На дан-
ном этапе завершено технико-эконо-
мическое обоснование проекта соз-
дания энергетического моста между 
тремя дружественными государства-
ми. А это значит, что, несмотря на 
некоторые шероховатости, включая 
санкции, коронавирусную пандемию 
с продолжающейся блокировкой на-
земного автомобильного транспор-
та, экономическое межрегиональное 
сотрудничество, в том числе между 
Азербайджаном и Ираном нараста-
ет из года в год. И вне зависимости 
от того, кто станет следующим гла-
вой государства в результате внео-
чередных президентских выборов, 
приоритетом во внешнеэкономиче-
ском сотрудничестве Тегерана оста-
нется в том числе углубление пар-
тнерства с Баку. 

Вне зависимости от того, кто станет сле-
дующим главой государства в результате 
внеочередных президентских выборов, при-
оритетом во внешнеэкономическом сотруд-
ничестве Тегерана останется в том числе 
углубление партнерства с Баку

 1

Когда берега объединяют народы

Председатель Милли Меджли-
са Сахиба Гафарова встретилась 
с делегацией во главе с председа-
телем Сейма Латвии Дайгой Мие-
риней, находящейся в Азербайд-
жане с официальным визитом.

Как сообщили в отделе связей 
с прессой и общественностью пар-
ламента Азербайджана, председа-
тель Сейма Латвии ознакомилась 
с залом пленарных заседаний Мил-
ли Меджлиса.

Затем гости побывали в Музее 
Гейдара Алиева в Милли Меджли-
се, где Дайга Миериня оставила за-
пись в памятной книге.

В ходе встречи отмечалось, что 
Азербайджан и Латвия, отметившие 
в 2018 году 100-летний юбилей, яв-
ляются дружественными странами 
и стратегическими партнерами, име-
ющими похожую историю. Указыва-
лось, что сегодня тесное двусторон-
нее сотрудничество в политической 
сфере оказывает позитивное влияние 
на дальнейшее расширение связей 
в культурной, научно-технической 
и гуманитарной сферах.

Председатель Милли Меджлиса, 
коснувшись широкомасштабных вос-
становительно-созидательных работ, 

проводимых на освобожденных от ок-
купации азербайджанских террито-
риях, а также реализации в этом ре-
гионе проектов «Умный город» и «Ум-
ное село», подчеркнула, что минный 
террор серьезно препятствует процес-
су возвращения бывших вынужден-
ных переселенцев к родным очагам.

Дайга Миериня, констатировав, 
что ее первый официальный визит 
в Азербайджан совпал с 30-летием 
установления дипломатических от-
ношений между двумя странами, на-
звала визит знаменательным. Сооб-
щив о проведенной 20 мая встрече 
с Президентом Ильхамом Алиевым, 
председатель парламента Латвии ска-

зала, что на встрече состоялся обмен 
мнениями об углублении сотрудни-
чества, охватывающего различные 
сферы двусторонних связей. Она 
выразила признательность за одно-
значную поддержку Азербайджаном 
кандидатуры Латвии на непостоян-
ное членство в Совете Безопасности 
ООН в 2026-2027 годах.

Говоря о поездке в рамках ви-
зита в Карабахский регион, предсе-
датель парламента Латвии подели-
лась впечатлениями от увиденно-
го в ходе ознакомления с городами 
Физули и Шуша. Она отметила, что 
эта поездка, а также встречи и бе-
седы с местными жителями имели 

большое значение в контексте полу-
чения информации о тяжелом пери-
оде истории современного Азербайд-
жана и событиях в регионе.

Дайга Миериня заявила, что Лат-
вия всегда поддерживала террито-
риальную целостность и суверени-
тет Азербайджана.

На встрече подчеркивалось, что, 
хотя дипломатические связи между 
двумя странами были установлены 
30 лет назад, культурные связи меж-
ду азербайджанским и латышским 
народами имеют гораздо более дав-
нюю историю. Председатель Сейма 
напомнила, что латвийский худож-
ник Юлий Страуме более 100 лет на-

зад жил и работал учителем в Шуше, 
а также создал там коллекцию азер-
байджанских ковров. Гостья сказа-
ла, что этот факт представляет осо-
бое значение.

Дайга Миериня сообщила, что 
в ходе поездки в Карабах стала сви-
детелем широкомасштабных восста-
новительно-созидательных работ, ко-
торые осуществляет Азербайджанское 
государство. Позитивно оценив роль 
Азербайджана в утверждении устой-
чивого мира в регионе, работу по де-
лимитации и демаркации, а также осу-
ществляемые масштабные проекты, 
председатель Сейма Латвии сказала, 
что в дальнейшем латвийские ком-

пании также могут принять участие 
в работе по восстановлению и стро-
ительству в Карабахе.

В ходе беседы также состоялся 
обмен мнениями о конференции 
СОР29, который Азербайджан при-
мет в этом году.

Дайга Миериня передала поздрав-
ления по случаю организации в Азер-
байджане такого престижного меж-
дународного мероприятия и заявила 
о готовности Латвии оказать Азер-
байджану активную поддержку в про-
ведении СОР29.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями и по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Общий вклад в устойчивый мир
Дайга Миериня: Латвийские компании также могут участвовать в восстановительных работах в Карабахе
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Взгляд

Важная веха возрождения 

Нынешняя поездка Президента 
Ильхама Алиева в Карабахский ре-
гион стала очередным, причем ком-
плексным шагом в этом направлении, 
и если раньше основной целью главы 
государства была закладка фундамен-
та ряда населенных пунктов, жилых, 
административных и социальных 
зданий, а также объектов энергети-
ки, то сейчас практически введена 
в строй инфраструктура, и макси-
мум через год вселятся в городские 
жилые дома первые семьи вынуж-
денных переселенцев. Хотя, впрочем, 
не прошло и трех кварталов с тех 
пор, как глава государства 29 сентя-
бря прошлого года в рамках «Недели 
градостроительства-2023», проводи-
мой при сотрудничестве Програм-
мы ООН по населенным пунктам 
(UN-HABITAT) и Государственно-
го комитета по градостроительству 
и архитектуре АР, выступал перед 
широкой аудиторией архитекторов 
и ученых в разрушенном дотла Зан-
гилане. Памятен тот снимок, на ко-
тором за спиной главы государства 
видны руины некогда оживленного 
населенного пункта на географиче-
ском перекрестке торговых путей. 
С гордостью заявив, что этот рай-
он стал первым после освобождения 
от оккупации, принявшим бывших 
вынужденных переселенцев, Прези-
дент Ильхам Алиев сказал: «Весной 
2022 года состоялось торжествен-
ное открытие «Умного села» Агалы, 
и за время моих частых посещений 
этих мест до и после возвращения 
жителей я убедился, насколько глу-
боко наши люди привязаны к своим 
корням. Туда вернулось даже молодое 
поколение, никогда не видевшее сво-
ей родины, причем вместе с детьми, 
для которых открыты школа и дет-
ские сады. Армения хотела лишить 
их этой возможности «навсегда», как 
она полагала, но три года назад мы 
положили конец оккупации. Букваль-
но накануне состоялось официальное 
открытие этого Конгресс-центра, 
в котором и проводится сегодняш-
нее мероприятие. Мы вкладываем 
большие средства в инфраструкту-
ру Зангилана, на основе генплана го-
рода, рассматривая его как важный 
стратегический пункт из-за его рас-
положения на транспортных кори-
дорах, чем и обусловлено строитель-
ство здесь международного аэропор-
та, что станет одним из важных 
факторов развития всего региона, 
включая облегчение доступа людей. 
Это действительно большое сокро-
вище для нас, и я уверен, что со вре-
менем эти места станут одним из 
самых привлекательных туристи-
ческих направлений не только Азер-
байджана». 

Известный австрийский дипло-
мат князь Клеменс фон Меттерних 
около двух веков назад сказал, что 
ни одной битвы нельзя считать вы-
игранной или проигранной, пока не 

пройдет порядочного периода вре-
мени, так как конкретные успехи мо-
гут быть сведены на нет ошибками 
или бездействием дипломатов и по-
литиков. Именно в такой логике дей-
ствовали заступники армян из ряда 
столиц коллективного Запада, пре-
жде всего заседатели Елисейского 
дворца. После разгрома в Отече-
ственной войне 2020 года они за-
думали еще раз сыграть ва-банк 
против молодой по историческим 
меркам азербайджанской националь-
ной дипломатии, рассчитывая, что 
внешнеполитические помощники 

главы государства и МИД не спра-
вятся с тонкими международными 
аспектами восстановления террито-
риальной целостности страны. Для 
этого сделали ставку на «нарушение 
суверенитета многострадальной Ар-
мении», затем на «блокаду и голод», 
сначала подготовив в стенах Совбеза 
ООН, а затем - после сентябрьской 
операции - обеспечив демонстра-
тивный и приказной выезд армян 
из Карабахского региона Азербайд-
жана. Их программа-максимум была 
направлена на создание видимости 
катастрофического события, чтобы 
экстренно и кратно повысить меж-
дународное давление на Баку, заста-
вив правительство страны пойти на 
уступки сепаратистам, уступив им 
«хотя бы пределы НКАО». А про-
грамма-минимум предусматрива-
ла долгосрочную международную 
изоляцию страны при ослаблении 
ее позиций и вынуждении пойти на 
новый раунд мирных переговоров. 

Однако вся их затея провалилась, 
а Президент Ильхам Алиев даже успел 
посетить Карабах вместе с коллега-
ми из Турции, Казахстана, Узбеки-
стана, Словакии, Кыргызстана, а не-
сколько дней назад - Беларуси. При-
чем все высокопоставленные гости, 
как один, взяли на себя обязатель-
ства по возведению объектов, пре-
доставлению технологий и трудовых 
ресурсов. Кроме глав государств ре-
гион посетили председатели парла-
ментов, руководители правительств, 
в том же Зангилане присутствуют 
бригады умельцев из Израиля, Ита-
лии и Великобритании, ряда других 
ведущих стран мира. 

Кроме того, уже четвертый год 
претворяется масштабная «I Государ-
ственная программа по Великому воз-
вращению» на освобожденные тер-
ритории Азербайджана, главная цель 
которой - создание там полновесной 
жилой и социальной инфраструктур, 

формирование аграрно-промышлен-
ных кластеров, что обеспечит поэ-
тапное возвращение к 2027 году по-
рядка 40 тыс. бывших вынужденных 
переселенцев. И если на первом эта-
пе (2021-2022 годы) ключевой акцент 
делался на восстановление первич-
ной транспортной, энергетической 
и коммунальной инфраструктур (гла-
ва государства неоднократно посе-
щал с поездками тот же Зангилан-
ский район), сейчас освоение «Умно-
го села» Агалы считается вчерашним 
днем. Сегодня упор делается на мас-
совость развития деревень с высоко-

технологичным аграрным комплек-
сом и «зелеными» энергетически-
ми решениями, куда со следующего 
года начнется возвращение многих 
сотен семей. В том же районе завер-
шены работы по первой фазе азер-
байджано-турецкого агропарка Dost, 
где уже введены в строй фермы для 
содержания 3,5 тыс. голов скота, со-
здана кормовая база.

Ну а с начала прошлого года вектор 
строительных работ на освобожден-
ных от оккупации землях был сме-
щен на строительство жилья, а так-
же социальных, административных 
и коммерческих объектов с целью 
скорейшего возвращения нетерпели-
вых граждан к родным очагам, обе-
спечения их потребностей в работе, 
государственных услугах, образова-
нии, медицинской помощи, решении 
иных бытовых проблем. В целях уско-
рения этих процессов форсированы 
работы по восстановлению разру-
шенных армянскими оккупантами 
населенных пунктов. Так, осенью про-
шлого года глава государства зало-
жил фундамент сел Алыбейли, Зан-
гилан, 2-го, 3-го и 4-го жилых ком-
плексов и детского сада на 160 мест 
непосредственно в административ-
ном центре района. Кроме того, Пре-
зидент Ильхам Алиев ознакомил-
ся с реставрационными работами, 
проделанными в городской мечети, 
что нелишний раз подтверждает его 
привязанность национальным тра-
дициям и уважение к ним. 

Теперь на очереди новые свер-
шения, а это значит, что глава го-
сударства опережает время - Занги-
лан был освобожден от оккупации 
20 октября 2020 года, и уже через 
каких-то 40 месяцев не только быв-
шие вынужденные переселенцы, но 
и все азербайджанцы мира реально 
чувствуют теплое дыхание родных 
очагов и неподдельную радость воз-
вращения на родину.  1

Зангилан был освобожден от оккупации 20 октября 
2020 года, и уже через каких-то 40 месяцев не толь-
ко бывшие вынужденные переселенцы, но и все азер-
байджанцы мира реально чувствуют теплое дыха-
ние родных очагов и неподдельную радость возвра-
щения на родину

Законопроект «О прозрачности 
иностранного влияния» предполагает 
регистрацию неправительственных 
организаций и СМИ в реестре орга-
низаций, проводящих интересы зару-
бежной силы, если 20% их годового 
дохода - это зарубежное финансиро-
вание. В год раз они должны запол-
нять декларацию. Оппозиционеры, 
представители НПО и гражданские 
активисты, выступающие против при-
нятия этого закона, утверждают, что 
он ставит в один ряд друзей и врагов 
Грузии, навешивает ярлыки и пре-
пятствует интеграции страны в ЕС.

Свое мнение о ситуации в Грузии 
и возможности свержения нынешних 
властей в результате акций протеста 
в интервью газете «Бакинский рабо-
чий» выразил руководитель анали-
тического центра 3-rd View, востоко-
вед Рауф Раджабов. 

- На мой взгляд, текущие акции 
протеста в Тбилиси не направлены 
на смену власти. Грузинская оппози-
ция очень разношерстная. Скажем, 
союз «Единого национального дви-
жения» и «Стратегии Агмашенебе-
ли» объединились в «Платформу по-
беды». Но ведь кроме них еще име-
ются партии «За Грузию», «Лило для 
Грузии», «Гирчи» и т.д. Таким обра-
зом, из всех оппозиционных партий 
только две смогли объединиться в еди-
ную  платформу. 

Интересным моментом внутри-
грузинской политики является то, что 
президент Грузии Саломе Зурабишви-
ли сегодня формирует общую повест-
ку для всей грузинской оппозиции. 
Причина этого та же, что и в соседней 
Армении, - неспособность оппозиции 
договориться насчет единого лидера. 
Именно Зурабишвили в недавнем ин-
тервью CNN призвала оппозицию не 
свергать власть, а сосредоточиться 
на грядущих парламентских выбо-
рах и совместными усилиями обеспе-
чить победу над правящей партией. 
Если грузинской оппозиции удастся 
сплотиться вокруг действующего пре-
зидента, то это уже будет представ-
лять собой серьезную угрозу «Гру-
зинской мечте». Не будем забывать, 
что предстоящие выборы пройдут 
по-новому - только по пропорцио-
нальной системе, и чтобы полити-
ческой организации попасть в пар-
ламент, надо получить не менее 5% 
голосов избирателей. Так что наме-
чается острая борьба партий, идей, 
программ, лидеров. И это уже будет 
жесткая борьба, не как раньше, ког-
да правящая партия получала боль-
шой перевес над другими силами за 
счет мажоритарных округов. Поэтому 
в эти дни главы МИД Эстонии, Лит-
вы, Исландии, а также руководители 
комиссий и комитетов по внешней 
политике парламентов Германии, Че-
хии, Польши, Финляндии, находясь 
в Грузии, занимались предвыборной 
работой, выступая перед митингую-
щими и призывая голосовать за оп-
позицию. Но понятное дело, они не 
будут призывать голосовать за мно-
го партий. Для них главным является 
создать единое оппозиционное поле. 
И данная миссия возложена на Сало-
ме Зурабишвили. 

- Тогда в чем заключается глав-
ная цель нынешних митингов, если 
не свержение власти?

- Стратегическая цель происхо-
дящего сейчас в Грузии - это даже не 
победа на парламентских выборах, 
а внесение корректив во внешнюю 
политику страны, направленных на 
ее отрыв от Азербайджана и Турции. 
Именно на это направлена европей-
ская и американская политика в на-
шем регионе.  

Ведь принятый парламентом За-
кон «Об иноагентах», против которого 
ополчился практически весь коллек-
тивный Запад, не является антиаме-
риканским, антиевропейским или ан-
тироссийским. Он направлен на пре-
дотвращение вмешательств извне во 
внутренние дела Грузии. С этой точки 
зрения его можно назвать также ан-
тиазербайджанским и антитурецким. 
Однако, как известно, Баку и Анка-
ра не вмешиваются во внутригрузин-
ские дела. Хотя обе страны реализу-
ют массу социально-экономических 
и гуманитарных программ на терри-
тории Грузии: Азербайджан - в реги-
оне Квемо-Картли, Турция - в Аджа-
рии. При этом официальный Тбилиси 
никогда не выражал своего недоволь-

ства данной политикой Баку и Анка-
ры, так как программы, ими реали-
зуемые, ни в коей мере не касались 
политики.

С другой стороны, следует отме-
тить, что законы, подобные недавно 
принятому грузинским парламентом, 
действуют в США, Израиле, Австра-
лии. Аналогичный закон сейчас на-
ходится на стадии рассмотрения во 
Франции. Но он по своей сути явля-
ется антиисламским, хотя никто на 
Западе не обвиняет Париж в исламо-
фобии. Однако в отношении Грузии 
США и Евросоюз действуют по-дру-
гому и это понятно. Они хотят во что 
бы то ни стало подчинить себе офи-
циальный Тбилиси, так как именно 
там находятся представительства всех 
международных фондов, действую-
щих в регионе Южного Кавказа. Имен-
но посредством этих фондов Запад 
пытается распространить свое вли-
яние на соседние Армению и Азер-
байджан. Финансирование оппози-
ции в этих странах осуществляется 
через различные партии, НПО, ме-
дийные структуры. Это старая и хо-
рошо известная модель. Вот почему 
Западу так важно сохранить данный 
центр влияния в Тбилиси, а для этого 
важно сменить действующую власть 
в Грузии. И самым главным для За-
пада в этих планах является свалить 
именно Бидзину Иванишвили - все-
ми признанного реального руково-
дителя «Грузинской мечты», милли-
ардера. Кстати говоря, уже известно, 
что наложен арест на его $2 млрд, на-
ходящихся на счетах в швейцарских 
банках. То есть на Иванишвили уже 
оказывается давление с тем, чтобы 
заставить правящую партию пойти 
на уступки - отказаться от этого зако-
на. Однако всего этого Западу мало. 

Не думаю, что если даже «Грузин-
ская мечта» отступит, то за ней со-
хранят власть. Ведь понятно, что если 
главы МИД ряда европейских стран 
выступают на антиправительствен-
ных митингах, что само по себе уже 
является нонсенсом, это значит, что 
на Западе на «Грузинской мечте» по-
ставили крест. В связи с этим можно 
сказать, что Европа постепенно транс-
формирует Грузию в некое failed state - 
этим термином на Западе обозначают 
«несостоявшееся государство». Кста-
ти, сами европейцы не позволят тако-
му происходить на территории своих 
стран. К примеру, когда Эрдоган пы-

тался несколько раз выступить перед 
миллионами своих сторонников - эт-
нических турок, проживающих в Гер-
мании, ему это всякий раз запреща-
ли на том основании, что это является 
прямым вмешательством во внутрен-
ние дела ФРГ. Но, спрашивается, по-
чему немецкие и прочие европейские 
политики позволяют себе выступать 
на митингах в Грузии?    

- Однако Иванишвили и его пар-
тия продолжают прозападный век-
тор развития страны, не меняя кур-
са на вступление в ЕС и НАТО. Чем 
тогда они не угодили Западу?

- Тут следует учитывать общую тен-
денцию в Евросоюзе, согласно кото-
рой повсеместно усиливаются правые 
партии, движения и соответствующая 
идеология. Правые хотят сохранения 
ЕС, но с условием сохранения наци-
онального суверенитета государств, 
в него входящих, незыблемости меха-
низма принятия решений и их реали-
зации, сохранения своей идентично-
сти, как этнической, так и религиоз-
ной. В числе государств, борющихся 
за сохранение своей идентичности, 
- Венгрия, Польша, та же Словакия, 
если учесть покушение на жизнь пре-
мьера Фицо. Это является следствием 
террора, который устроили действу-
ющие еврокомиссары против правых, 
против правизны ЕС. 

И вот в этих условиях предста-
вим себе, что Грузия вступает в ЕС. 
Чьи позиции там она усилит: Фран-
ции или Германии? Конечно же, ни-
чьи. Усилит она именно позиции Вен-
грии, Польши, Словакии, Италии, Ни-
дерландов. Потому Старая Европа не 
хочет в лице Тбилиси усиления Но-
вой Европы. Для нынешних евроко-
миссаров главным является задавить 
эту тягу к независимости, националь-
ным ценностям. В то время как для 
грузин важны вера, язык, алфавит, 
традиции - все то, что они сохрани-
ли с давних времен. 

Недаром в Европе хотят отменить 
правило консенсуса при принятии ре-
шений, чтобы все решалось простым 
большинством. То есть будет деление 
на большинство и меньшинство, как 
при большевиках на заре СССР. Грузия 
же должна стать примером для других, 
чтобы все понимали, что с ними бу-
дет, если они не будут выполнять тре-
бования Брюсселя и соответствовать 
утвержденным им критериям и прин-
ципам. 

Ираклий Кобахидзе недавно за-
явил, что Грузия будет стараться ин-
тегрироваться в евроатлантическое 
пространство, но с честью и достоин-
ством. Но все дело в том, что эти по-
нятия как раз неприемлемы для евро-
пейцев. В нынешней Европе нет ме-
ста для рассуждений, а тем более для 
вольности иметь национальную точ-
ку зрения. Необходимо лишь беспре-
кословно принимать к исполнению 
все указания, спущенные сверху. Но 
это уже похоже на необольшевизм. 
Это говорит о том, насколько меха-
низм ЕС прогнил изнутри, раз дока-
тился до такого.  

Тень необольшевизма над ЕС 
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Председатель парламента Гру-
зии Шалва Папуашвили в бе-
седе с журналистами, говоря 
о партнерах Грузии, выступил 
с резким заявлением.

«Люди, которые просили нас 
ввести двусторонние санкции про-
тив России, отправить доброволь-
цев и не предлагали никаких гаран-
тий безопасности, хотя они и нахо-
дятся под зонтом НАТО, обрекали 
нас на экономический коллапс и, 
скорее всего, на войну, - такова ре-
альность. Друг, который приходит 
в вашу семью и начинает перестав-
лять мебель по своему вкусу, уже 
не друг». 

По его словам, если бы власти 
послушались упомянутых друзей, 
сегодня Грузия «потерпела бы эко-
номический крах».

«Если бы представители оппо-
зиции были у власти, они бы со-
гласились, ввели бы санкции, ор-
ганизовали добровольцев, отпра-
вили их в Украину и освободили 
Саакашвили. А вы можете заду-

маться над тем, что произошло бы 
в Грузии. У нас был бы экономи-
ческий коллапс, если бы мы учли 
рекомендации тех друзей, которые 
просили нас ввести санкции, со-
ветовали нам, а иногда даже гово-
рили угрожающим тоном.

Если бы мы поверили этим дру-
зьям, сегодня в Грузии был бы эко-
номический обвал. Стоит ли при-
нимать во внимание совет таких 
друзей? Или разве такие друзья дей-
ствительно друзья, когда говорят 
тебе такие вещи? Если бы нам по-
верили и выпустили Саакашвили, 
что было бы с точки зрения ради-
кализации, понятно же?!» - заявил 
Шалва Папуашвили.

Отдел политики

На друга надейся, а сам не плошай
Резкое заявление Папуашвили  
о партнерах Грузии

Делегация Конгресса бухар-
ских евреев США и Канады 
побывала в Губинском райо-
не Азербайджана, сообщает 
АЗЕРТАДЖ.

В Исполнительной власти Гу-
бинского района состоялась встреча 
с членами делегации - президентом 
Нью-Йоркского общественного цен-
тра бухарских евреев, президентом 

компании Leon Diamonds Леоном 
Некталовым, координатором Кон-
гресса бухарских евреев США и Ка-
нады, главным редактором газеты 
The Bukharian Times Рафаэлем Не-
кталовым, президентом компании 
The Medical Support Supply, советни-
ком по инвестициям главы Самар-
кандской области Узбекистана Бе-
ном Бенджамином, редактором из-
дания газеты The Bukharian Times 

на английском языке Эрином Леви 
и продюсером, фотожурналистом, ки-
норежиссером Ариэлем Рубиновым.

Гости встретились с представи-
телями местной общины в Красной 
слободе, где компактно проживают 
горские евреи в Губе, ознакомились 
с синагогами и Музеем горских евреев.

Затем члены делегации посети-
ли Губинский мемориальный ком-
плекс геноцида.

Кавказский Иерусалим
Члены Конгресса бухарских евреев США и Канады  
посетили Губинский мемориальный комплекс геноцида
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Решительная позиция пра-
вительства Китая в вопро-

се «одного Китая» и его раз-
умные требования встречают 
все большее понимание и под-
держку со стороны различных 
стран и международных орга-
низаций.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В конце минувшей недели в Азер-
байджанском университете языков 
при организации Посольства Китай-
ской Народной Республики в Азер-
байджане прошел научно-практи-
ческий семинар на тему «Пробле-
ма Тайваня и объединение Китая». 
На семинаре, модератором которо-
го выступил директор Института 
Конфуция Азербайджанского уни-
верситета языков Рафик Аббасов, 
с приветственной речью к присут-
ствующим обратился Временный 
поверенный в делах Китая в Азер-
байджане Дин Тао. 

Выступившие депутат Милли 
Меджлиса Эльман Насиров, дирек-
тор Центра политических исследо-
ваний Азербайджанского универси-
тета языков Али Мамедов и педагог 
кафедры международных отноше-
ний, доктор философии по полити-
ческим наукам Айтен Рамазанова 
с разных ракурсов осветили про-
блему Тайваня и его воссоединения 
с Китаем. В завершение мероприя-
тия было однозначно заявлено, что 
проблема требует незамедлительно-
го решения.

Тема исторической справедливо-
сти для народов и стран, страдающих 
от сепаратизма, является одной из 
злободневных. В течение последних 
пятидесяти лет правительство КНР 
ведет неустанную борьбу за свой су-
веренитет в рамках международно-
го права, стремясь к мирному объе-
динению на основе политики «одна 
страна - две системы». 

С конца 1987 года экономиче-
ские и культурные обмены и лич-
ные контакты между двумя берега-
ми пролива начали активно разви-
ваться. Однако с 90-х годов лидеры 
тайваньской администрации посте-
пенно стали отвергать политику «од-
ного Китая» и активно проводить по-
литику разделения, направленную 
на создание «двух Китаев», откры-
то заявляя, что отношения между 
двумя берегами пролива являются 
«отношениями между государства-
ми», что серьезно подорвало осно-
вы мирного объединения и угро-
жает коренным интересам китай-
ской нации, включая тайваньских 
со отечественников, а также миру 
и стабильности в Азиатско-Тихо-
океанском регионе. 

В августе 1993 года была издана 
«Белая книга по тайваньскому вопро-
су и объединению Китая», в которой 
сформулированы положения о том, 
что Тайвань является неотъемлемой 
частью Китая и история вопроса.

Политика «одного Китая» сформи-
ровалась в ходе справедливой борьбы 
китайского народа за свой суверени-
тет и территориальную целостность 
и основывается на неоспоримую фак-
тическую и юридическую базу. Бо-
лее того, в течение последних деся-
тилетий, особенно после 1949 года, 
тайваньские власти, хотя и не при-
знавали законность правительства 
КНР как представителя всего Китая, 
но утверждали, что Тайвань являет-
ся частью Китая, выступали против 
создания «двух Китаев». Т.е. на про-
тяжении длительного времени среди 
китайцев по обе стороны пролива 
существовал консенсус по вопросу 
единого Китая и что Тайвань явля-
ется частью китайской территории. 

В октябре 1971 года 26-я сессия 
Генеральной ассамблеи ООН приняла 
резолюцию №2758, изгнав предста-
вителей тайваньских властей и вос-
становив все законные права пра-
вительства КНР в ООН. Год спустя 
Китай и Япония подписали совмест-
ное заявление об установлении ди-
пломатических отношений, в кото-
ром Япония признала правитель-
ство КНР единственным законным 
правительством Китая, полностью 
приняв позицию Китая о том, что 
Тайвань является неотъемлемой ча-
стью китайской территории, и со-
гласилась соблюдать статью 8 Потс-
дамской декларации 1945 года. 

В декабре 1978 года США и Ки-
тай опубликовали совместное ком-
мюнике об установлении диплома-
тических отношений, в котором Ва-
шингтон «признал правительство 
КНР единственным законным пра-
вительством Китая», а Тайвань - 
частью Китая. В настоящее время  
161 страна установила дипломати-
ческие отношения с КНР, признав 
политику одного Китая и обязу-
ясь решать вопросы, касающиеся  
Тайваня, в рамках этой политики.

Признание США политики «од-
ного Китая» должно основываться на 
всех обещаниях, зафиксированных 
в трех совместных коммюнике меж-
ду Вашингтоном и Пекином, а также 
отказе от установления официальных 

отношений с Тайванем, признании 
его независимости, создании «двух 
Китаев» или «одного Китая и одно-
го Тайваня», вмешательства в про-
цесс объединения Китая. В против-
ном случае это нарушает принятые 
Вашингтоном обязательства по во-
просу «оного Китая».

Правительство КНР активно стре-
мится к достижению мирного объе-
динения, для чего неоднократно при-
зывало к проведению равноправных 
переговоров между двумя берегами 
пролива на основе политики «одно-
го Китая». Учитывая политическую 
реальность на Тайване, чтобы удов-

летворить требования местных вла-
стей о равноправном статусе на пе-
реговорах, китайская сторона пред-
ложила проведение равноправных 
переговоров между Коммунистиче-
ской партией Китая и Гоминьданом 
с участием представителей различ-
ных партий и групп Тайваня, не ис-
пользуя термин «переговоры между 
центральным и местным правитель-
ствами». Пекин также предложил 
начать с политического диалога, 
включающего обсуждение проце-
дурных вопросов, таких как цель 
переговоров, темы и методы с по-
степенным переходом к политиче-
ским переговорам. Для достижения 
мирного объединения правитель-
ство Китая предприняло ряд актив-
ных политических и экономических 
мер, направленных на всесторон-
нее развитие отношений между дву-
мя берегами пролива. С конца 1987 
года, когда завершилась изоляция 
между двумя берегами, и до кон-
ца 1999 года на материковой части 
Китая побывали 16 млн тайвань-

ских соотечественников для встреч 
с родственниками, туристических 
поездок и обменов; общий объем 
прямой торговли между двумя бе-
регами превысил $160 млрд, а со-
гласованные и фактические суммы 
инвестиций тайваньских предпри-
нимателей на материке составили 
соответственно более $44 млрд и $24 
млрд; достигнут значительный про-
гресс в области почтовых, телеком-
муникационных и частично мор-
ских и воздушных перевозок меж-
ду двумя берегами. Национальное 
собрание народных представителей 
и его постоянный комитет, Госсо-

вет и местные органы власти при-
няли ряд законов и нормативных 
актов для защиты законных прав 
тайваньских соотечественников. 

На этой волне в апреле 1993 года 
состоялись успешные переговоры 
между представителями обеих орга-
низаций, в ходе которых было под-
писано несколько соглашений, ка-
сающихся защиты законных прав 
соотечественников с обоих бере-
гов. В октябре 1998-го руководите-
ли обеих организаций встретились 
в Шанхае, что открыло путь к по-
литическому диалогу между двумя 
берегами. Эти переговоры прово-
дились на равноправной основе. 
Жизнь показала, что всегда мож-
но найти подходящий способ для 
равноправных переговоров. После 
возвращения Гонконга и Макао в со-
став Китая контакты и обмены меж-
ду Тайванем и Гонконгом, а также 
Тайванем и Макао продолжаются 
и развиваются на основе полити-
ки «одного Китая».

Тем временем на протяжении 

последних двух десятков лет при 
подстрекательстве США сепара-
тистские силы на Тайване наме-
ренно подрывают политику «од-
ного Китая». В июне 1995 года по-
сле «личного» визита президента 
Тайваня Ли Дэнхуэя в США офи-
циальный Пекин решительно вы-
ступил против сепаратизма и «тай-
ваньской независимости», выразив 
протест против действий Вашинг-
тона, нарушившего свои обещания 
и серьезно подрывающие сувере-
нитет Китая.  

Так называемый «спор о демо-
кратии и системе», навязываемый 
США, является всего лишь пред-
логом для препятствования объе-
динению Китая. В последние годы 
тайваньская администрация неод-
нократно заявляла, что «демокра-
тизация материкового Китая яв-
ляется ключом к повторному объ-
единению Китая, и что основная 
суть проблемы между двумя бере-
гами заключается в конкуренции 
систем. Это предлог для затягива-
ния и сопротивления объедине-
нию, обман тайваньских соотече-
ственников и международного об-
щественного мнения. Компартия 
Китая и правительство страны по-
стоянно стремятся к реализации 
идеалов социалистической демо-
кратии. Концепция «Одна страна 
- две системы», позволяя сосуще-
ствовать двум различным социаль-
ным системам на двух берегах про-
лива, не навязывая их друг другу, 
является наилучшим отражением 
воли соотечественников с обоих 
берегов, что само по себе является 
демократическим подходом. Суть 
разногласий между двумя берега-
ми заключается не в вопросе демо-
кратии или выбора системы, а в во-
просе объединения или разделения.

Китай имеет пятитысячелетнюю 
историю. Китайская нация, населя-
ющая эту землю, на протяжении ве-
ков объединялась, формируя силь-
ное чувство национальной сплочен-
ности и приверженности единству. 
В ходе долгой истории, несмотря на 
смену династий и правительств, по-
явление местных автономий и ино-
странные вторжения, особенно в но-
вейшей истории, когда Китай под-
вергался нападениям и разделению 
со стороны иностранных держав, 
стремление к единству всегда оста-
валось главной тенденцией в раз-
витии страны. Каждый раз после 
разделения Китай вновь объеди-
нялся, что приводило к быстрому 
развитию политической, экономи-
ческой, культурной и научной сфер. 

Азербайджан в свою очередь 
также поддерживает официальную 
позицию руководства Китайской 
Народной Республики. Президент 
Ильхам Алиев, принимая на ми-
нувшей неделе делегацию во главе 
с заместителем председателя Все-
китайского комитета Народного 
политического консультативного 
совета КНР, председателем Китай-
ского комитета Шанхайской орга-
низации сотрудничества по добро-
соседству, дружбе и сотрудничеству 
Шэнь Юэюэ, заявил, что «Азербайд-
жан всегда поддерживал террито-
риальную целостность Китая и по-
литику «Одного Китая». 

Проблема Тайваня и объединение Китая 
Вопрос требует незамедлительного решения

Азербайджан не признает не-
зависимость Тайваня, заявил на-
чальник Управления пресс-службы 
Министерства иностранных дел 
Азербайджана Айхан Гаджизаде 
в ответ на вопрос СМИ о всту-
плении в должность «президен-
та» лица, победившего на выбо-
рах на Тайване.

«Как было отмечено в заяв-
лении МИД от 13 января теку-
щего года, Азербайджанская Ре-
спублика поддерживает политику 
«Одного Китая», и наша страна 
не признает независимость Тай-

ваня», - подчеркнул официаль-
ный представитель внешнепо-
литического ведомства страны.

В ТЕМУ

После основания КНР китайский народ особен-
но ценит достигнутую независимость и ре-
шительно защищает суверенитет и терри-
ториальную целостность страны, стремясь 
к достижению полного объединения родины

В Европейском Союзе отмеча-
ется рост политического наси-
лия накануне выборов. Быть 
общественным или государ-
ственным деятелем становит-
ся опасно.

Последний пример - нападение 
на словацкого премьера. Словом, 
обстановка накаляется и актов на-
силия на политической почве ста-
новится все больше, чего не наблю-
далось уже много лет.

Государства - члены Евросою-
за пытаются не потерять контроль 
за ситуацией и оперативно оценить 
степень опасности. Нарастающей 
тенденции способствует и общий 
политический климат с усилением 
влияния всевозможных экстреми-
стов. И чем ближе выборы, тем на-

блюдается все большая дестабили-
зация общества.

По мнению Эрика Мориса, ис-
следователя брюссельского Центра 
европейской политики, причины 

этого явления скрываются слиш-
ком глубоко: «Мы можем ожидать 
по результатам выборов подъем 
радикальных сил как справа, так 
и слева. Политики прибегают ко 
все более раскрепощенному язы-
ку, оскорблениям, вербальному на-
силию, нападкам друг на друга даже 
в ходе публичных дебатов. А затем 
налицо радикализация и поляриза-
ция общества, осложнение отноше-
ний между политическими против-
никами, которые часто становятся 
врагами».

Только с начала этого года 22 об-
щественных и государственных дея-
теля подверглись нападениям в Гер-
мании, в том числе депутат Евро-
парламента от социал-демократов 
Маттиас Экке. За последние пять лет 
удвоилось число случаев насилия, 

физического и словесного, в отно-
шении избранных представителей. 
По данным немецкой федеральной 
полиции, в прошлом году произо-
шло 2790 таких инцидентов, пере-
дает Euronews.

Аналогичная ситуация во Фран-
ции. По данным МВД, в 2022 году 
подано 2265 жалоб от потерпев-
ших политиков, что на 32% боль-
ше, чем в 2021-м. Власти сообщают, 
что 2023 год был еще хуже - за пер-
вые три квартала совершено 2387 
нападений, некоторые - с примене-
нием оружия. 

Эрик Морис отмечает, что сто-
ящие за этим насилием факты мно-
гомерны: «Существуют еще и соци-
альные условия, в которых разви-
вается эта атмосфера. Почему так 
много людей восприимчивы к де-

зинформации или теориям загово-
ра, например? Это потому, что они 
больше не доверяют властям. Это 
очень сложный вопрос. Есть чув-
ство уязвимости, есть тот факт, что 
они не чувствуют заботы о себе со 
стороны властей. Может сказывать-
ся их экономическая ситуация, ма-
териальное состояние. Это может 
быть раскрытие интимных подроб-
ностей нападающих или жертв. Все 
это выливается в недоверие к чело-
вечеству и власти».

Опасность для европейской де-
мократии заключается и в том, что 
все большее число граждан не хо-
тят иметь ничего общего с полити-
кой. Европейцы неохотно выдвига-
ют свои кандидатуры на избрание, 
опасаясь подвергнуться подобно-
му насилию.

Старый Свет скатывается к средневековью
Накануне предстоящих выборов в Европарламент Европу захлестывают волны насилия

Глубоко опечалены известием 
о гибели Президента Исламской 
Республики Иран Сейеда Ибра-
хима Раиси, министра иностран-
ных дел Хосейна Амира Абдол-
лахияна, генерал-губернатора 
провинции Восточный Азер-
байджан Малика Рахмати, има-
ма Тебриза Мохаммада Али Ха-
шема и других сопровождавших 
их лиц в результате крушения 
вертолета.

Об этом говорится в публикации, 
размещенной на официальной стра-
нице Министерства иностранных дел 
(МИД) Азербайджана в соцсети Х.

«Выражаем глубокие соболезнова-
ния семьям и близким всех погибших 
в результате трагического крушения. 
В этот скорбный день Азербайджан 
солидарен с братской и дружествен-
ной Исламской Республикой Иран», 
- подчеркивается в публикации.

В Турции  
объявлен траур

В Турции объявлен одноднев-
ный общенациональный тра-
ур в связи с гибелью в авиака-
тастрофе президента Ирана  
Сейеда Ибрахима Раиси. 

Об этом заявил президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган TRT Haber 
в обращении к нации после заседа-
ния Кабинета Министров.

«В связи с гибелью президента 
Ирана мы приняли решение объя-
вить в нашей стране однодневный 
траур, чтобы разделить глубокую 
печаль с иранским народом», - ска-
зал Эрдоган.

В Баку чтят 
память погибших 

Перед зданием посольства 
Ирана в Азербайджане создан 
уголок в память о погибших в  
авиакатастрофе 19 мая.

Граждане страны выражают под-
держку иранскому народу в связи 
с трагической гибелью в авиаката-
строфе президента Исламской Ре-
спублики Иран Сейеда Ибрахима Ра-
иси, министра иностранных дел Хо-
сейна Амира Абдуллахияна и других 
сопровождавших их лиц.

Жители возлагают цветы к мемо-
риальному уголку, чтя память жертв 
трагедии.

Посольство Ирана 
принимает  

соболезнования

В посольстве Ирана в Азербайд-
жане с 21 мая в течение трех дней 
будет открыта траурная книга 
в связи с крушением вертоле-
та, в котором погибли иранский 
президент Сейед Ибрахим Раи-
си и высокопоставленные госу-
дарственные лица.

Как сообщили в дипмиссии,  
21 мая посольство будет принимать 
соболезнования от официальных лиц 
Азербайджана, 22 и 23 мая - от послов 
и дипломатов, действующих в Баку, 
а также официальных лиц Азербайд-
жана, а 24 мая - от граждан Ирана, 
проживающих в Азербайджане.

Назначена дата  
выборов президента

Выборы нового президента Ира-
на назначены на 28 июня теку-
щего года. 

Соответствующее заявление в по-
недельник, 20 мая, сделал пресс-се-
кретарь избирательного штаба Ис-
ламской Республики Иран Мохсен 
Эслами. Его слова приводит агент-
ство Mehr.

«Совету стражей конституции 
предложено, чтобы регистрация кан-
дидатов началась 28 мая», - конста-
тировал пресс-секретарь.

При этом регистрация кандида-
тов на президентские выборы стар-
тует 28 мая, передает агентство.

Отдел политики

Солидарность  
с братским народом



www.br.az Бакинский рабочий 9Бакинский рабочий
вторник, 21 мая 2024 года

Подробности

Франция под бездушным ру-
ководством президента Эм-

манюэля Макрона продолжа-
ет проводить свою уродливую 
колониальную политику, игно-
рируя призывы к гуманизму 
и межцивилизационному ди-
алогу, которые являются един-
ственным спасением в нашем 
быстроменяющемся и глоба-
лизирующемся мире.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Последние события в Новой Ка-
ледонии показывают, что Пятая ре-
спублика, история которой богата 
кровавыми событиями, массовы-
ми убийствами и геноцидом мир-
ных и невинных людей, не только не 
извлекает уроков из своего темного 
прошлого и не предпринимает ша-
гов по взятию ответственности на 
себя за многочисленные преступле-
ния на государственном уровне, но 
и, напротив, ищет еще более жесто-
ких путей для поддержания своих 
оккупационных традиций. С этой 
целью Франция, пытаясь сформи-
ровать новые сферы влияния, про-
должает подавлять народы, находя-
щиеся в ее порабощении, присва-
ивая их ресурсы и грубо нарушая 
не только фундаментальные пра-
ва человека, закрепленные между-
народным правом, но даже право 
на жизнь.

Канаки, чья численность сокра-
тилась до 40% от населения группы 
островов, называемых Новая Кале-
дония, решили покончить с жест-
кой и антигуманной оккупацион-
ной политикой Франции, стремясь 
к свободе и независимости от ме-
трополии и созданию нового наци-
онального государства под назва-
нием Канаки.

Как известно, правительство 
Франции на протяжении многих 
лет удерживает Новую Каледонию 
как свою колонию, а также нелегаль-
но заселяет на острова тысячи ми-
грантов с целью ассимиляции мест-
ных жителей - канаков. 

Правительство Макрона приня-
ло решение изменить избиратель-
ное законодательство этой страны 
вопреки воле Конгресса и народа 
Новой Каледонии. Франция стре-
мится получить преимущество на 
референдуме о сохранении страны 
под своей оккупацией, предостав-
ляя мигрантам право голоса. Цель 
совершенно ясна. 

Несмотря на долгие призывы 
сторонников независимости Новой 
Каледонии прекратить незаконное 
расширение избирательной массы, 
правительство Макрона уже доби-
лось принятия этого закона в обе-
их палатах французского парламен-
та, игнорируя права коренных жи-
телей острова. 

Отношение канаков к преступ-
ной политике Франции однозначно. 
2 марта 2023 года, во время визита 
в Баку для участия в Саммите Кон-
тактной группы Движения непри-
соединения по борьбе с COVID-19, 
постоянный представитель Новой 
Каледонии по международным во-
просам Микаэль Форрест в интервью 
местным СМИ заявил, что его на-
род десятилетиями борется за осво-
бождение от французской колони-
зации: «Мы хотим, чтобы наше су-

веренное право было поддержано 
в соответствии с бандунгскими прин-
ципами в нашей борьбе за свободу 
против Франции. Считаем, что права 
нашего народа годами нарушались. 
Мы считаем важным донести до ми-
рового сообщества проблемы, свя-
занные с Францией и ее колониаль-
ной политикой, с платформы в Баку. 
Препятствия на пути к нашей тер-
риториальной целостности и суве-
ренитету должны быть устранены. 
От имени нашего народа я довожу 
до всего мира страдания, которые 
Франция нам причинила».

К сожалению, мир по-прежнему 
не должным образом реагирует на 
лишения канаков, точнее, на престу-
пления, совершаемые против корен-

ного населения Новой Каледонии. 
Франция же готовится к отчаянно-
му шагу, чтобы окончательно затя-
нуть петлю на шее народа Новой Ка-
ледонии. Подавляя голоса мирных 
людей, добивающихся своих прав, 
с применением силы ввела армию 
на остров, что привело к десяткам 
жертв и сотням раненых.

Однако правительство Франции, 
несмотря на использование гряз-
ных методов, таких как ограничение 
доступа в Интернет, чтобы скрыть 
зверства армии в Новой Каледонии 
от мирового сообщества, не смог-
ло добиться успеха. Представитель 
островного государства, который 
в настоящее время участвует в ре-
гиональном мероприятии Специ-
ального комитета ООН по деколо-
низации, которое проводится раз 
в год, сообщил членам организа-
ции о резне, устроенной Франци-
ей в его стране, отметив, что среди 
убитых есть и молодежь.

События в Новой Каледонии - 
результат насилия и жестокости, а не 
демократии и уважения прав мест-
ного населения. Страна, которая пы-
тается учить мир демократии и пра-
вам человека, ведет себя в XXI веке 
как средневековое государство-ко-
лонизатор. Вместо того чтобы циви-
лизованно признать и извиниться за 
преступления, совершенные пред-
шественниками и нынешним прави-
тельством, Франция пытается обви-
нить в происходящем в Новой Кале-
донии «внешние силы», в частности 
Азербайджан, который разрушил 
коварные планы Франции на Юж-
ном Кавказе. Оправдание зверств, 
совершенных жандармами под ру-

ководством министра внутренних 
дел и заморских территорий Фран-
ции Жерара Дарманена, с обвинени-
ем Азербайджана в столкновениях, 
мягко говоря, недостойно. Француз-
ский министр забывает, что в отли-
чие от Франции, где грубо наруша-
ются права человека, а протестую-
щих жестоко избивают и убивают, 
широко распространены исламофо-
бия, нападения на мусульман и ан-
тисемитизм, в Азербайджане полно-
стью обеспечены фундаментальные 
права и свободы представителей всех 
национальностей. Азербайджан как 
независимое и суверенное государ-
ство остается верным демократиче-
ским ценностям, здесь люди разной 
этнической и религиозной принад-

лежности живут в дружбе, безопас-
ности и мире. В отличие от Франции, 
Азербайджан не оккупирует терри-
тории других государств и не удер-
живает их население в подчинении. 
Ведь мы сами десятилетиями страда-
ли от оккупационной политики Ар-
мении, поддерживаемой Францией 
и их союзниками. Попытки фран-
цузских чиновников, особенно ми-
нистра внутренних дел, оправдать 
свои кровавые преступления, ма-
нипулируя Азербайджаном, не со-
ответствуют ни этическим, ни пра-
вовым нормам. 

Разве это не позор для Пятой ре-
спублики, когда подкрепления фран-
цузской полиции прибыли в Новую 
Каледонию на фоне продолжающих-
ся беспорядков? Люди всего лишь 
требуют независимости и освобо-
ждения от французской оккупации. 
А Пятая республика использует свою 
армию для подавления выступле-
ний коренных жителей, восстаю-
щих против колонизаторов.

Новая Каледония, где каждый 
пятый местный житель живет за 
чертой бедности, занимает второе 
место в мире по добыче никеля, при-
быль от которого оседает в карманах 
французских бизнесменов. Франция  
эксплуатирует богатый минералами 
остров, расположенный в юго-запад-
ной части Тихого океана, пример-
но в 1500 км (930 милях) к востоку 
от Австралии, уже на протяжении  
180 лет, которому предостави-
ла статус заморской территории 
в 1946 году. 

В Новой Каледонии уже давно 
существует движение за независи-
мость. Протесты канаков возглав-

ляет Координационный центр дей-
ствий на местах, который утверждает, 
что сегодня в протестах участвуют 
80 тыс. человек. Им противостоит 
пропагандистская группа, которая 
является меньшинством в парла-
менте Новой Каледонии, называ-
емая Ралли. Прогосударственные 
группы включают собственно ка-
наков, Социалистический нацио-
нальный освободительный фронт 
и другие партии. Франция может 
оправдать свой контроль над Новой 
Каледонией тем, что, дескать, рефе-
рендумы не поддерживают незави-
симость, и она смогла достичь этой 
неопределенной позиции, манипу-
лируя демографией, вследствие чего 
численность коренных канаков со-
кратилась до 40%. 

Помимо Новой Каледонии, дру-
гие французские заморские терри-
тории включают Французскую По-
линезию, Уоллис, Футуну и Клип-
пертон в Тихоокеанском регионе, 
а также Майотту, Реюньон в Индий-
ском океане. Франция все еще счи-
тает себя мировой державой, хотя 
и утратила большую часть своего 
влияния после Второй мировой  
войны в результате деколонизации. 
По мнению экспертов, Пятая респу-
блика не хочет отказываться от сво-
их претензий на Новую Каледонию, 
потому что она находится между Ав-
стралией и Фиджи, и Франция счи-
тает, что она играет роль в балансе 
сил между Китаем и Соединенны-
ми Штатами.

Новая Каледония - это небольшое 
островное государство с населени-
ем более 300 тыс. человек. Франция 
рассматривает ее как стратегическую 
важную территорию в геополитике 
региона. Независимо от своих ам-
биций и стремлений оставаться ми-
ровой державой, ей трудно сопро-
тивляться требованиям свободы со 
стороны коренных жителей. Пото-
му Париж не может надеяться удер-
жать колонию, оставшуюся от старой 
системы европейского господства 
в Азии и Африке. Канаки должны 
заручиться поддержкой других сег-
ментов населения в своем стремле-
нии к независимости.

Франции нужно найти другие 
способы играть свою роль мировой 
державы. Подобно Британскому Со-
дружеству, франкоязычные страны 
в Азии и Африке образуют солид-
ную группу. Но Франция проявила 
себя довольно неумело в использо-
вании своей мягкой силы, что вид-
но по недавним неудачам в Запад-
ной Африке в таких странах, как 
Мали, где ее военное присутствие 
было встречено с неприятием. Это 
вынудило президента Франции Эм-
манюэля Макрона вывести из стра-
ны французские войска.

Страх среди французских лиде-
ров в Париже заключается в том, что 
как только Новая Каледония станет 
свободной, будет трудно удержать 
ее в сфере французского влияния. 
Недавние беспорядки заставили ме-
трополию объявить чрезвычайное 
положение на 12 дней и направить 
дополнительный контингент из 500 
солдат в Нумеа, столицу Новой Ка-
ледонии, где в результате насилия, 
последовавшего за протестами, по-
гибли три коренных жителя и один 
француз. Это может быть лишь вре-
менной мерой, потому что это не мо-
жет быть долгосрочной политикой.

Страх среди французских лидеров в Париже 
заключается в том, что как только Новая 
Каледония станет свободной, будет трудно 
удержать ее в сфере французского влияния

Высокий суд в Лондоне поста-
новил, что основатель Wikileaks 
Джулиан Ассанж может подать 
апелляцию на решение о его экс-
традиции в США, поскольку 
гарантии американской сторо-
ны по его делу признаны неу-
довлетворительными, переда-
ет Reuters.

Речь идет о заверениях прокуро-
ров США в том, что Ассанж, оказав-
шись в Соединенных Штатах, смо-
жет воспользоваться правами и сред-
ствами защиты, предоставляемыми 
Первой поправкой (в том числе в ней 

идет речь о свободе слова и печати). 
Кроме того, США пообещали, что 
Ассанжу не грозит смертная казнь. 
Его адвокат Эдвард Фитцджеральд 
сказал, что эта гарантия принимает-
ся, в то время как связанная с Первой 
поправкой является «неадекватной».

Ассанжа не было на заседании 
суда по состоянию здоровья, рас-
сказал юрист. В суде были его жена 
Стелла, брат и отец. Кроме того, у зда-
ния суда собрались протестующие, 
которые скандировали «Освободи-
те Ассанжа», в том числе обращаясь 
к президенту Джо Байдену.

Отдел политики

Ассанж может подать на апелляцию
Суд вынес решение в пользу основателя Wikileaks

Поездка азербайджанской де-
легации по приглашению руко-
водителя Высшего управления 
по аудиовизуальной коммуни-
кации Королевства Марокко 
Лятифы Ахарбаш в эту стра-
ну продолжается.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 17 мая 
состоялась встреча делегации в со-
ставе председателя Аудиовизуально-
го совета Азербайджанской Респу-
блики Исмета Саттарова, председа-
теля Правления Азербайджанского 
государственного информационно-
го агентства (АЗЕРТАДЖ) Вугара 
Алиева и исполнительного директо-
ра Агентства развития медиа Азер-
байджанской Республики (MEDİA) 
Ахмеда Исмаилова с министром мо-
лодежи, культуры и связи Марок-
ко Мохаммедом Мехди Бенсаидом.

На встрече азербайджанская де-
легация была проинформирована 
о деятельности министерства в сфе-
ре медиа и коммуникаций, законо-
дательстве в сфере СМИ и регули-
ровании медиа, поддержке медиа 
структур, а также приоритетах ми-
нистерства в этой сфере и угрозах, 
с которыми оно сталкивается. Ма-
рокканский министр подчеркнул 
расширяющиеся связи между Азер-
байджаном и Марокко в различных 
сферах и выразил готовность к об-
суждению устойчивой совместной 
деятельности и возможностей со-
трудничества с Азербайджаном 
в сфере медиа.

Исполнительный директор MEDİA 
Ахмед Исмаилов предоставил под-
робную информацию о деятельно-
сти агентства, работе, проводимой 
в направлении поддержки деятель-
ности субъектов медиа и журнали-
стов, повышения их экономической 
независимости и профессионализ-
ма. Подчеркнув, что агентство при-

дает значение расширению между-
народного сотрудничества с различ-
ными странами в этой сфере, было 
отмечено, что с рядом стран подпи-
саны соответствующие меморанду-
мы. Сообщив, что в июле этого года 
в Шуше пройдет II Глобальный ме-
диафорум, Ахмед Исмаилов пригла-
сил марокканского министра на это 
мероприятие.

В тот же день делегация встре-
тилась с генеральным директором 
официального государственного ин-
формационного агентства Марокко 
- Maghreb Arabе Presse (MAP) Фуа-
дом Арифом.

Фуад Ариф сказал, что возглав-
ляемое им агентство заинтересова-
но в установлении сотрудничества 
с аналогичными структурами из дру-
гих стран и рассмотрении возможно-
стей реализации совместных проек-
тов. Отметив особое значение, при-
даваемое связям с Азербайджаном, 
глава МАП подчеркнул, что с 1 авгу-
ста этого года в Баку будет работать 
постоянный корреспондент агент-
ства. Он также добавил, что углу-
блению связей в сфере медиа следу-
ет уделить особое внимание в более 
широкой повестке дня сотрудниче-
ства между двумя странами.

Председатель Правления АЗЕР-
ТАДЖ Вугар Алиев предоставил ин-
формацию о деятельности возглав-
ляемого им агентства и сообщил, что 
учреждение, отметившее 104-летие, 
распространяет новости на 8 языках 
и сотрудничает с более чем 50 ин-
формационными агентствами раз-
ных стран.

Вугар Алиев пригласил генераль-
ного директора MAP на II Шушин-
ский глобальный медиафорум, пред-
стоящий в июле этого года.

На встрече обе стороны догово-
рились подписать соглашение о со-
трудничестве. 

Налаживаются медиамосты
Продолжается поездка азербайджанской  
делегации в Королевство Марокко 

Новая Каледония, до востребования
Канаки стремятся покончить с оккупационной политикой Франции

В штаб-квартире Молодежной 
организации Движения непри-
соединения (МОДН) состоялась 
встреча с представителями Пред-
седательства СОР29.

МОДН, являющаяся платфор-
мой, создающей условия для актив-
ности молодежи государств - членов 
Движения неприсоединения (ДН) 
в современных вызовах, связанных 
с устойчивым развитием, высоко оце-
нивает значение СОР29 в глобальных 
климатических переговорах. В этом 
контексте проведенная встреча пре-
следовала цель повышения инфор-
мированности среди национальных 
отделений МОДН по СОР29, акти-
визации повестки дня деятельности 
Председательства СОР29 и укрепле-
ния сотрудничества между МОДН 
и Председательством СОР29.

Встреча началась с ознакомления 
со штаб-квартирой МОДН и функ-
ционирующим в штабе Исследова-
тельским центром. Представители 
Председательства СОР29, познако-
мившись с сотрудниками МОДН, 
получили информацию о меропри-

ятиях, проведенных организацией 
в последнее время.

Затем с приветственной речью 
выступила председатель МОДН, мо-
лодежный защитник климата COP29 
Лейла Гасанова. Президент СОР29, 
министр экологии и природных ре-
сурсов Азербайджанской Республи-
ки Мухтар Бабаев подробно проин-
формировал молодежь о приорите-
тах и направлениях деятельности 
Председательства СОР29.

Далее главный переговорщик 
СОР29, заместитель министра ино-
странных дел Азербайджанской Ре-
спублики Ялчин Рафиев отметил зна-
чение представленности перспектив 
молодых лидеров в международном 
масштабе.

Л.Гасанова, подчеркнув важ-
ность участия молодежи в клима-
тических инициативах, в заключи-
тельном выступлении сказала, что 
СОР29 открывает широкие возмож-
ности также для внесения молоде-
жью ДН вклада в глобальный кли-
матический диалог. Мероприятие 
завершилось интерактивной сессий 
вопросов и ответов.

На повестке - вклад в глобальный 
климатический диалог
Состоялась встреча  
с представителями Председательства СОР29
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В ожидании глобального эколо-
гического мероприятия «зе-

леная» повестка национального 
правительства ширится в русле 
амбициозных задач по борьбе 
с изменением климата. Продви-
гая экономику к устойчивому 
росту, республика следует при-
оритетной цели энергетическо-
го перехода, наращивая долю 
возобновляемых источников 
в своем энергетическом балансе. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Азербайджан вместе с другими 
странами стремится к устойчиво-
му и справедливому будущему, со-
общил накануне министр экологии 
и природных ресурсов, президент 
COP29 Мухтар Бабаев, комменти-
руя продвижение современных кли-
матических тенденций в рамках фо-
рума устойчивого бизнеса «COP-29: 
растущие амбиции и стимулы к дей-
ствию». Следуя этим трендам, кли-
матическая повестка упирается в се-
рьезную перестройку экономических 
систем, а во главе угла стратегиче-
ских ориентиров - ставка на энерге-
тический императив. Это именно тот 
случай, когда защита окружающей 
среды уже не просто эмпирическая 
модель неких подвижек, а реальная 
движущая сила серьезных экономи-
ческих преобразований. 

Климатические инициативы 
упираются у нас в плоскость двух  
безусловных требований, заявлен-
ных в русле приоритетов устойчиво-
го развития и «зеленой» энергетики. 
Для этого у страны имеются не толь-
ко амбициозные планы, но и серьез-
ный потенциал в сфере возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ). Если 
помножить имеющиеся природные 
блага на волю правительства разви-
вать солидные возможности, можно 
не сомневаться в реальности планов: 
уже через каких-то четыре года доля 
возобновляемых источников энер-
гии в электроэнергетических мощ-
ностях нашей страны увеличится до 
37% с нынешних 18%. 

На это позволяет надеяться и со-
трудничество с международными энер-
гетическими компаниями по проек-
там «зеленой» энергии общей мощ-
ностью более 28 ГВт, где свыше 3 ГВт 
планируется ввести в эксплуатацию 
уже к 2027 году. Так что за относи-
тельно короткий промежуток вре-

мени благодаря четкому осозна-
нию мировых тенденций и тесному 
взаимодействию на международ-
ном уровне республика планирует 
выйти в авангард революции «чи-
стой» энергии. Никто не сомнева-
ется в том, что помимо серьезного 
стимула для экономики масштабная 
перестройка отечественных энерге-
тических систем обещает серьезную 
поддержку окружающей среде. Ведь 
известно, что «чистая» энергия - это 
не просто экономия нефти, газа, угля,  
мазута и прочего ископаемого топли-
ва, но и забота об экологии. Азербайд-
жан привержен цели значительного 
сокращения выбросов: следуя озву-
ченным планам, уже к 2030 году за-
грязняющие атмосферу отходы со-
кратятся у нас аж на 40%. При этом 
важность многогранного подхода 
упирается в ключевые инициативы 
по содействию «зеленому» энергети-
ческому переходу, а судя по прогно-
зам, к целевому году 30% энергоба-
ланса страны будет обеспечиваться 
за счет альтернативных источников. 

Концепция «зеленой» энергетики 
и устойчивого развития выстраива-
ется еще и на инновационной моде-
ли денежных вливаний. Сейчас как 
никогда раньше масштабные цели 
энергоперехода упираются в проду-
манное финансовое содействие, под-
разумевающее современную архитек-
туру поддержки начинаний экологи-
ческой важности. Поэтому во главе 
угла еще и правильные подходы к фи-
нансированию инициатив климати-
ческой повестки, сообщил министр 
финансов Самир Шарифов на про-
шедшем в соседней Грузии клима-
тическом семинаре. 

С этим сложно не согласить-

ся, ведь если не все, то очень мно-
гое в планах по смягчению послед-
ствий изменения климата зависит 
от взвешенных финансовых иници-
атив. Поэтому нелишне отдать долж-
ное национальному правительству, 
продвигавшему все это время наи-
более оптимальный формат госу-
дарственно-частного партнерства, 
а также привлечения зарубежных 
инвестиций к разработке солидно-
го потенциала возобновляемой энер-
гии. Так что вопрос с привлечением 
средств в масштабные «зеленые» на-
чинания и особенно строительство 
современной инфраструктуры ВИЭ 
решается у нас весьма продуктивно.

Этой цели соответствует и пяти-
летний стратегический план разви-
тия Азербайджана, предусматриваю-
щий сразу несколько системообразу-
ющих направлений, разработанных 
в русле устойчивого хозяйственно-
го роста. И ключевые звенья на этом 
пути - «зеленая повестка» правитель-
ства и пути достижения результатив-
ного формата взаимодействия госу-
дарства и частного сектора.

А ведь еще несколько лет назад, 
когда отрасль возобновляемой энер-
гетики только начинала делать шаги, 
скептиков было много. Противники 
развития ВИЭ апеллировали к раз-

личным контраргументам, ссылаясь 
на высокую финансовую емкость про-
ектов энергоперехода и зарубежные 
примеры нестабильности этого источ-
ника энергии. Впрочем, как и всег-
да, достойный ответ на эти опасения 
дала сама жизнь, а «зеленая» энерге-
тика стала эффективным звеном со-
временной энергосистемы. Конечно 
же, продолжающиеся усилия по при-
влечению инвестиций, содействию 
строительству солнечных, ветряных 
и гидроэлектростанций не только по-
зиционируют Азербайджан как ре-
гионального лидера в области «зе-
леной» энергетики, но и укрепляют 
его стратегическое значение в энер-
гетическом ландшафте Евросоюза. 

Планы по экспорту «чистой» энер-
гии в страны Старого Света открыва-
ют перед республикой новые горизон-
ты. По словам Президента Ильхама 
Алиева, сейчас мы ведем достаточно 
активную работу со странами- пар-
тнерами по «зеленому» энергетиче-
скому кабелю. Технико-экономиче-
ское обоснование, которое будет го-
тово через несколько месяцев, станет 
прекрасной основой для начала ра-
бот, подчеркивает глава государства: 
«Таким образом, Азербайджан про-
явит себя как поставщик в Европу 
не только нефти и газа, но и «зеле-
ной» энергии». 

В этой связи надо отметить, что 
в корне амбициозных планов подпи-
санная в декабре минувшего года - 
договоренность между Азербайджа-
ном, Грузией, Румынией и Венгрией 
о стратегическом партнерстве по стро-
ительству подводного электрическо-
го кабеля Black Sea Energy протяжен-
ностью 1195 км. Уже сейчас ежегод-
но наращивая экспорт и настойчиво 
развивая энергетику будущего, респу-
блика уверенно смотрит в будущее. 
А если прибавить к этому возможно-
сти нашего освобожденного края, то 
перспективы становятся еще более 
осязаемыми. Не случайно Карабах-
ский и Восточно-Зангезурский реги-
оны, а также Нахчыван, составляю-
щие почти 25% территории страны, 
объявлены зонами «зеленой» энер-
гии. А ведь планы растут и ширят-
ся. Например, на прошедшей недав-
но церемонии сдачи в эксплуатацию 
гидроузла «Худаферин» и открытия 
гидроузла «Гыз Галасы», построенных 
на реке Араз, глава государства под-
черкнул, что появление источников 
«чистой» энергии на этих террито-
риях принесет пользу всему региону. 

Ученые считают, что одной из 
основных причин глобаль-

ного изменения климата являет-
ся антропогенный фактор. Без-
условно, негативное влияние 
на климат оказывают добыча 
и использование ископаемого 
топлива, на чью долю прихо-
дится больше всего выбросов 
парниковых газов. В этом смыс-
ле «особая роль» принадлежит 
сельскому хозяйству.

Елена АСТРАЛЕВА,
«Бакинский рабочий»

Многие страны, в том числе Азер-
байджан, стремятся переориенти-
роваться на «зеленую» энергетику. 
Наша страна значительно продвину-
лась в этом направлении, и нам есть 
что продемонстрировать на пред-
стоящем COP29. 

Сельское хозяйство, впрочем, 
как и многие отрасли экономики, 
нуждается в модернизации и «озе-
ленении». Ведь потепление отрица-
тельно влияет на эту важную сферу 
экономики, одни районы страдают 
от засухи, другие - от ливней, тре-
тьи - от засоления почвы и вреди-
телей… Из-за чего падает урожай-
ность, что приводит к сокращению 
производства продовольственных 
продуктов, тогда как население пла-
неты неуклонно растет и, соответ-
ственно, увеличивается необходи-
мость в больших объемах продо-
вольствия. 

Ряд ученых считает виной все-
му аграрную отрасль, во благо ко-

торой по всему миру вырубаются 
леса для расширения сельскохозяй-
ственных угодий. В данном секто-
ре все чаще используют химические 
удобрения и пестициды, что приво-
дит к существенным выбросам в ат-
мосферу парниковых газов. Неред-
ко нерационально используются во-
дные ресурсы для орошения, а ведь 
их ценность в условиях потепления 
кратно возрастает. Но больше все-
го вредных выбросов приходится 
на животноводство. 

Согласно подсчетам специали-
стов, к 2032 году выбросы углекис-
лого газа в атмосферу в результате 
аграрной деятельности вырастут поч-
ти на 8%. Чтобы остановить эту не-
гативную тенденцию, по всему миру 
нужно внедрять безуглеродные тех-
нологии, соответствующие междуна-
родным экологическим стандартам. 

Сейчас на долю агросектора в мире 
приходится порядка 20% вредных 
выбросов, и хотя это далеко не са-
мый «грязный» сегмент, его «озеле-
нение» - один из приоритетов. 

Учитывая все сказанное, наша 
страна изучает передовой между-
народный опыт в аграрной сфере, 
беря на вооружение наиболее под-
ходящие варианты. Так, в Азербайд-
жане в обозримом будущем могут 
появиться агрогородки по типу бе-
лорусских, и белорусская сторона 
готова поделиться своими наработ-
ками в данной сфере. В республике 
ведется работа и по созданию усло-
вий для работы фермеров, а значит, 
улучшению в сфере занятости в ре-
гионах, и по повышению урожайно-

сти, в частности, выведению новых 
сортов растений и по модернизации 
в сторону «озеленения».

Как отмечают отечественные 
эксперты, во многом именно пре-
вентивные меры способны умень-
шить негативное влияние последствий 
изменений климата на сельское хо-
зяйство, благо сейчас для этого есть 
множество современных решений. 

На сегодняшний день в Азер-
байджане аграрный сектор произ-
водит порядка 13% от общего коли-
чества выбросов в атмосферу - 8 из 

62,4 млн выбросов. По словам за-
местителя министра сельского хо-
зяйства Сарвана Джафарова, эта от-
расль также подвергается влиянию 
изменения климата. Для миними-
зации влияния изменения климата 
на аграрный сектор и с целью оцен-
ки климатических рисков Минсель-
хоз подготовил Стратегический план 
по адаптации к изменению клима-
та и смягчению его последствий. 
«Особое внимание будет уделено 
внедрению инновационных техно-
логий в сельском хозяйстве, благо-
даря чему удастся сэкономить не-
малые объемы воды. Планируется, 
что современные оросительные си-
стемы будут внедрены на террито-

рии 150 тыс. га, что позволит обе-
спечить поливной водой более 227 
тыс. га посевных площадей в 16 рай-
онах страны, а также питьевой во-
дой населенные пункты, - отметил 
замминистра. - Сейчас 10% орошае-
мых сельскохозяйственных площа-
дей оснащены такими ирригацион-
ными системами. Важной мерой для 
их увеличения стало то, что 40% не-
обходимой на эти цели суммы опла-
чивает государство. Фермер вносит 
20%, а оставшуюся часть можно по-
гашать в рамках беспроцентного кре-
дита на протяжении пяти лет».  

К слову сказать, в республике пла-
нируется расширить использование 
спутниковых данных для монито-
ринга фермерских хозяйств и на-
блюдения за посевами в вегетаци-
онный период. Пока их используют 
не так часто, как следовало бы, ведь 
эта мера способствует снижению ри-
сков в аграрном секторе. 

Национальное правительство все-
сторонне поддерживает внедрение 
инноваций во всех сферах. Как заявил 
министр сельского хозяйства Медж-
нун Мамедов на церемонии откры-
тия Азербайджанской международ-

ной сельскохозяйственной выставки 
Caspian Agro и 29-й Азербайджан-
ской международной выставки пи-
щевой промышленности InterFood 
Azerbaijan, охват агрострахованием 
продолжает расширяться, фермеры 
получают необходимую им сельхоз-
технику, предпринимаются также 
другие шаги для поддержки аграриев. 
«В этом году в Азербайджане прой-
дет 29-я сессия Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата (СОР29), а 2024 год был  
объявлен Президентом Ильхамом 
Алиевым «Годом солидарности во 
имя зеленого мира». Потому в этом 
году особое внимание на выставке 
уделено демонстрации современных 
инструментов сельскохозяйственного 
производства, основанных на прин-
ципах защиты окружающей среды, 
«зеленой» энергетики, эффективно-
го использования ресурсов и орга-
нического производства», - подчер-
кнул министр.

На COP29 наша страна получит 
возможность показать всему миру 
свои инновационные достижения 
в аграрном секторе и то, какое значе-
ние она придает «зеленой» повестке. 

В Азербайджане продолжает-
ся очередной этап программы 
«Модель Организации ислам-
ского сотрудничества (ОИС) - 
Академия международных от-
ношений», организаторами ко-
торой являются Евразийский 
региональный центр (ЕРЦ) Мо-
лодежного форума ОИС и Ми-
нистерство молодежи и спорта 
республики, сообщает АЗЕР-
ТАДЖ.

В программе принимают участие 
более 100 представителей молодежи.

В этом году основными тема-
ми программы являются 29-я сес-
сия Конференции сторон Рамочной 
конвенции об изменении климата - 
COP29, проблемы защиты окружа-
ющей среды и зеленого мира. В рам-
ках недавно проведенных лекций 
выступили посол ОАЭ в Азербайд-
жане Мухамед Аль Блуши на тему 
«Лидерство ОАЭ в климатической 
дипломатии в период COP28», посол 
Бразилии в Азербайджане Ману-
эль Лопес да Крус на тему «Вызовы 
и возможности на пути к COP30», 
молодежный чемпион по клима-

ту COP29 Лейла Гасанова на тему 
«Роль молодежи в борьбе с изме-
нением климата и защита зелено-
го мира: политика Азербайджана 
по COP29».

Отметим, что цель данного про-
екта - усиление международного 
сотрудничества среди молодежи 
в пространстве ОИС, а также ока-
зание помощи им в приобретении 
знаний и опыта в области дипло-
матии, менеджмента, коммуника-
ции. После двухмесячных лекций 
студенты примут участие в Конфе-
ренция МИД Модели ОИС, т.н. си-
муляционных играх. Согласно ре-
шению жюри экспертов, студенты, 
отличающиеся знанием иностранно-
го языка и особой творческой спо-
собностью, будут избраны для уча-
стия в соревновании «Международ-
ная модель ОИС», где представят 
Азербайджан.

В течение предыдущих лет азер-
байджанские студенты неоднократ-
но сумели должным образом пред-
ставить Азербайджан в програм-
ме «Международная Модель ОИС», 
охватывающей ареал ОИС, более  
40 стран этой организации.

Следуя «зеленой» повестке
Азербайджан на пути к сокращению вредных выбросов 

«Чистая» энергия - это не 
просто экономия нефти, 
газа, угля, мазута и про-
чего ископаемого топлива, 
но и забота об экологии

АГРОПРОМ

Импульс инновациям
Сельское хозяйство станет «зеленым» 

Министерство сельского 
хозяйства подготовило 
Стратегический план по 
адаптации к изменению 
климата и смягчению его 
последствий

Перспективная  
площадка для ВИЭ     

Потенциал «зеленой»  
энергетики Абшеронского 
полуострова неисчерпаем

Абшеронский полуостров имеет 
очень высокий потенциал «зеле-
ной» энергии, заявил в интервью 
«Тренд» эколог Махмуд Мехтиев.

«Абшеронский полуостров явля-
ется центром нефтегазовой промыш-
ленности Азербайджана, однако также 
обладает достаточно высоким потен-
циалом «зеленой» энергии. Здесь в тече-
ние года наблюдается достаточно мно-
го солнечных дней, что создает боль-
шой потенциал для установки систем 
солнечных батарей в урбанизирован-
ном регионе. Солнечные энергосисте-
мы могут быть установлены на крышах 
жилых зданий, в парках и на откры-
тых участках. Побережье Абшерон-
ского полуострова благоприятно для 
производства ветровой энергии. Это 
в свою очередь создает возможность 
для добавления новых и возобновляе-
мых источников энергии в энергоснаб-
жение города», - говорит М.Мехтиев.

Эколог отметил, что, кроме того, 
использованная вода, осадки и нату-
ральные продукты нефтегазовой про-
мышленности могут быть использо-
ваны на полуострове для производ-
ства биоэнергии.

«Разработка и использование этих 
потенциальных ресурсов поможет по-
высить потенциал «зеленой» энергии 
Абшеронского полуострова и защи-
тить окружающую среду. Это поспо-
собствует быстрому развитию полуо-
строва и увеличению использования 
«зеленой» энергии», - подчеркнул эколог.

Отдел экономики

Усиление международного  
сотрудничества

Основными темами программы «Модель ОИС-2024» 
в этом году являются COP29,  

окружающая среда и зеленый мир

С середины 1990-х годов уро-
вень Каспийского моря упал 
больше чем на два метра,  
сообщают российские СМИ.
 
Как сообщил замглавы россий-

ского Федерального агентства по 
рыболовству Василий Соколов, за 
это время море обмелело почти на 
2,4 метра. При этом береговая ли-
ния и водные биоресурсы продол-
жают испытывать колоссальное 
внешнее воздействие. В результа-
те могут исчезнуть популяции це-
лых видов.

«Если Россия не решит в бли-
жайшее время вопрос с регулиро-
ванием стока Волги, можно полу-
чить не только проблемы с чис-
ленностью каспийского тюленя, 
но и гораздо более массовыми и не 

менее значимыми видами, таки-
ми как килька», - подчеркнул Ва-
силий Соколов.

Сегодня Каспийское море ре-
гулярно страдает от загрязнений 
и климатических изменений. Из-
за этого погибают морские живот-
ные, многие находятся под угрозой 
исчезновения. В зоне риска оказа-
лись и каспийские тюлени. Специ-
алисты прогнозируют их полное 
исчезновение. Так, с 1990 по 2012 
год численность популяции сокра-
тилась с 1,2 млн до 274 тыс. особей. 
На побережье Каспия периодиче-
ски фиксируют массовую гибель 
животных. В Министерстве при-
роды предлагают изменить статус 
каспийских тюленей с сокращаю-
щихся в численности на находя-
щиеся под угрозой исчезновения.

Неутешительные прогнозы
За 30 лет Каспийское море 

обмелело больше чем на два метра
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Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 
Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu 
Xaçmaz rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 14.06.2024-cü il 
tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı 
k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.
Hərraca çıxarılan əmlak: 24/01 LOT üzrə Piriyev Cabir Gülmurad 
oğluna aid Xaçmaz rayon Şıxhaput kəndində yerləşən fermanın 
inşasında istifadə olunan tikinti materiallarının ilkin satış 
qiyməti - 9.750 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın 
keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin 
satış qiymətinin 10% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir 
(bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 
9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki 
şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi 
hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə etməlidir. 
Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş günü 
müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş 
qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-
27-15 elektron ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://
www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 
Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu 
Xaçmaz rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 14.06.2024-
cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., 
C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) 
keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 24/02 LOT üzrə Piriyev 
Cabir Gülmurad oğluna aid Xaçmaz rayon, Şıxhaput kəndində 
yerləşən mağazanın inşasında istifadə olunan tikinti materiallarının 
ilkin satış qiyməti - 3.400 manat. Qeyd: Hərracda iştirak 
üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər 
əmlakın ilkin satış qiymətinin 10% həcmində bank hesabına beh 
ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; 
VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki 
şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi 
hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə etməlidir. 
Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş 
günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan 
edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: 
(051)693-27-15 elektron ünvan office@e-herracmerkezi.az;  
https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 
Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Qax 
rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 03.06.2024-cü il tarixdə 
saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı k., №44 
(Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.Hərraca çıxarılan 
əmlak: 16/01 LOT üzrə Əhmədov Məhəmməd Əli oğlunun birgə 
mülkiyyətində 5 nəfər ailə üzvü olmaqla paylı mülkiyyətində olan 
Qax rayonu Qarabaldır kəndində 2.8909 ha torpaq sahəsindəki 
1/5 payının (torpaq sahəsinin kateqoriyası kənd təsərrüfatı təyinatlı 
torpaqlarıdır) satış qiyməti - 5.202 manat. Qeyd: Hərracda iştirak 
üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər 
əmlakın ilkin satış qiymətinin 5% həcmində bank hesabına beh 
ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; 
VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər 
şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac 
təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda 
qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş günü müddətində 
hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 1%-
dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron 
ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 
Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Qax 
rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 03.06.2024-cü il tarixdə 
saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı k., №44 
(Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.Hərraca çıxarılan 
əmlak: 17/01 LOT üzrə Əliyev Namiq Abakar oğlunun 5 nəfər ailə 
üzvü ilə birlikdə paylı mülkiyyətində olan Qax rayonu Qarabaldır 
kəndində yerləşən 0,36 ha torpaq sahəsindəki 1/5 payının (torpaq 
sahəsinin kateqoriyası kənd təsərrüfatı təyinatlı torpaqlarıdır) 
satış qiyməti - 648 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın 
keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin 
satış qiymətinin 5% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir 
(bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 
9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər 
şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac 
təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda 
qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş günü müddətində 
hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 1%-
dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron 
ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

E L A N L A R

Чингиз Айтматов в литера-
туре - поле особого притя-

жения. В детстве мы зачиты-
вались его «Белым пароходом» 
и верили в непобедимость до-
бра, мечты и красоты. Позже 
приходили к его космическо-
му «Буранному полустанку» 
(«И дольше века длится день»), 
где фантастическое соприка-
салось с реальным, напоми-
ная об ответственности пе-
ред Землей, взывая к искон-
ным ценностям. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Потом были «Плаха», «Тав-
ро Кассандры», «Когда падают 
горы»... И мы до сих пор продол-
жаем поражаться мудрости пред-
видения их автора. А это значит - 
век его произведений будет длить-
ся и длиться.

Чингиз Торекулович - гениаль-
ный прозаик, культовая личность, 
оставившая после себя обширное 
наследие. Он очень любил нашу 
страну, с большой теплотой отно-
сился к азербайджанскому наро-
ду, неоднократно сюда приезжал. 
И Азербайджан отвечал ему взаим-
ностью. Одно из ярких тому под-
тверждений - открытие в апреле 
нынешнего года памятника выдаю-
щемуся сыну кыргызского народа 
в Баку, в торжественной церемо-
нии которой приняли участие гла-
вы Азербайджана и Кыргызстана 
Ильхам Алиев и Садыр Жапаров, 
который находился в Азербайд-
жане с государственным визитом.

Символ дружбы, 
братства и единства

Почтить память Чингиза Айт-
матова горожане приходят и семь-
ями, и целыми трудовыми коллек-
тивами. В один из таких визитов 
делегация НАНА во главе с ее пре-
зидентом академиком Исой Габиб-
бейли возложила красные розы 
к подножию памятника. По словам 
главы академии, памятник проза-
ику является символом дружбы, 
братства и единства между наро-
дами двух стран. «Трудно перео-
ценить вклад писателя в литерату-

ру и национальную идентичность, 
который позволил его творчеству 
быть уважаемым и в Кыргызста-
не, и в Азербайджане. UNESCO 
признает, что в числе трех самых 
читаемых писателей мира наря-
ду с Толстым и Шекспиром стоит 
имя Чингиза Айтматова - великого 
сына великого тюркского народа, 
чьи произведения переведены на 
170 языков мира. Глубокие связи 
между азербайджанцами и кыр-
гызами - это очень важный шаг 
в сохранении исторического на-

следия и укреплении дружествен-
ных отношений между нашими 
странами», - заявил глава НАНА.

В тот же день в Азербайджан-
ском государственном академиче-
ском национальном драматическом 
театре делегация НАНА приня-
ла участие в коллективном про-
смотре спектакля, поставленного 
художественным руководителем 
Аздрамы, заслуженным деятелем 
искусств Мехрибан Алекперзаде 
по мотивам одноименного рома-
на «И дольше века длится день», 
который театральные эксперты 
оценивают как одно из важных 
достижений театрального искус-
ства и прекрасный драматургиче-
ский вариант, нашедший удачное 
сценическое решение.

Премьера спектакля состоя-
лась  в марте, где присутствовали 
министр культуры Азербайджана 
Адиль Керимли, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Кыргы-
зстана в Азербайджане Кайрат 
Османалиев, автор памятника 
Чингизу Айтматову в Баку, рек-
тор Азербайджанской государ-
ственной академии художеств на-
родный художник Натиг Алиев, 
директор Национальной библи-
отеки профессор Керим Таиров, 
известные деятели науки и куль-
туры тюркского мира, представи-
тели СМИ.

Манкурт - 
это безусловный раб

Каждые пять лет Парламентская 
ассамблея тюркских государств 
(Türkpa) отмечает в Баку юби-
леи великого кыргыза - и в про-
шлом году организация собра-
ла представителей обществен-
ности, чтобы отметить 95-летие 
выдающегося деятеля тюркского 
мира, жемчужины литературы 
и культуры, подарившей чело-
вечеству тюркский мир XX века 

как яркое воплощение неисчер-
паемого культурного и творче-
ского потенциала населяющих 
его народов. 

Кыргызская национальная куль-
тура второй половины XX века 
- это Чингиз Айтматов и нацио-
нальный кинематограф, который 
зарождался на его произведениях. 
Именно экранизацией «Буранно-
го полустанка» он отметил свой 
75-летний юбилей. «К этому вре-
мени, - вспоминал писатель в бе-
седе с корреспондентом нашей 
газеты, - был завершен монтаж 
фильма «Плач матери о манкурте» 
и мы увидели, что, оказывается, 
материнский зов, воплощенный 
в художественной форме, волнует 
многих людей в разных странах 
- в Нью-Йорке, например, был 
поставлен вокально-симфониче-
ский мюзикл по мотивам этого 
произведения. Как видите, и оке-
ан - не препятствие, чтобы этот 
призыв к покаянию и взаимопо-
ниманию был услышан из глуби-
ны веков, из отдаленной глухой 
степи, из уст матери, причитаю-
щей о трагической судьбе свое-
го сына. Плач матери манкурта 
- один из центральных эпизодов 
моего романа. Проблема насилия 
над человеком, вытравление его 
нравственной, интеллектуальной 
сущности - что может быть страш-

нее? Манкурт - это безусловный 
раб, который никогда не восста-
нет, не поднимет голову против 
своих угнетателей. Смысл плача 
матери манкурта: лучше убить че-
ловека, чем лишить его памяти, 
ибо без нее ты уже не человек».

О жизни и судьбе, 
добре и зле, любви, 
ненависти, смерти

Мне вспоминается приезд Чин-
гиза Айтматова в Баку шестнад-
цать лет назад, в 2008 году. Очень 
плотная программа пребывания, 
не оставляющая практически ни 
минуты свободного времени для 
общения с прессой. Однако ему 
удалось выкроить время, чтобы 
поговорить с нами о жизни и судь-
бе, добре и зле, любви, ненависти, 
смерти. Тогда он очень удивил-
ся, что в Бакинском госунивер-
ситете, на кафедре литературы 
тюркских народов находятся его 
трехтомник, причем на кыргыз-
ском языке, и шестнадцать (!) его 
книг - тоже на его родном языке.

В течение нескольких дней Чин-
гиз Торекулович непосредствен-
но общался с азербайджанскими 
читателями и рассказал, как его 
восхитил вопрос актрисы Театра 
русской драмы. Он ждал этого во-
проса более двадцати лет, с мо-
мента написания «Белого паро-
хода». «Во-первых, она сказала, 
что не согласна с финалом романа 
как женщина, как мать, и спро-
сила: «Если бы вы сегодня писа-
ли это произведение примени-
тельно к нынешнему времени, вы 
бы оставили прежний финал или 
все-таки есть надежда, что наши 
дети не будут уходить в приду-
манный мир, и что вообще нам, 
взрослым, надо сделать, чтобы 
мальчики не пытались превра-
титься в рыбу и уплыть в море?» 
Я всегда стремился найти такое 
выражение, такой финал, такую 
концовку, чтобы читатель мог так 
думать: как? почему? отчего так 
сложилась судьба мальчика? Хотел, 
чтобы мой читатель когда-нибудь 
спросил меня о том, о чем меня 
спросили только в Баку», - грустно 
улыбнулся он тогда, в нашу пер-
вую и последнюю встречу. 

Деревья - легкие нашей плане-
ты. Эта фраза не столь древ-

няя, но в ней отражена истина. 
Ничем нельзя заменить тот очи-
стительный эффект, который про-
изводят листья деревьев. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Деревья и леса - одни из основных 
средств борьбы с изменением клима-
та. А все благодаря их способности по-
глощать большое количество углекис-
лого газа, насыщая воздух живитель-
ным кислородом. Недаром в зеленых 
зонах так легко дышится. 

Однако, вопреки всему, количество 
лесов по всему миру из года в год со-
кращается из-за сельскохозяйствен-
ной и строительной деятельности че-
ловека. Негативный «вклад» в этот про-
цесс вносит потепление климата, что 
приводит к частому возникновению 
лесных пожаров, нашествию насеко-
мых-вредителей и болезней деревьев. 

Восстановление лесов - одна из при-
оритетных задач нашего правитель-
ства. Азербайджан уже давно приме-
няет такой важный инструмент, как 
посадка деревьев для смягчения по-
следствий климатических изменений 
и улучшения качества воздуха. Если 
раньше воздух был сильно загрязнен 
вдоль автотрасс, как и в самой столи-
це, то сейчас благодаря масштабной по-
садке саженцев ситуация значительно 
улучшилась. 

Акции по посадке деревьев у нас 
уже стали традиционными. Они при-

званы улучшить состояние окружаю-
щей среды, внести вклад в дело борьбы 
с изменением климата, а также повы-
сить уровень участия в экологических 
мероприятиях населения. 

На днях более 500 участников со-
брались на окраине города Баку с целью 
привлечения внимания общественности 
к вопросам оздоровления окружающей 
среды, восстановления и увеличения зе-
леных насаждений, а также внесения 
своего вклада в дело защиты окружаю-
щей среды и борьбы с изменением кли-
мата. Участники акции, организован-
ной Азербайджанской операционной 
компанией COP29 совместно с Мини-
стерством экологии и природных ре-
сурсов и Союзом волонтерских органи-
заций, посадили в бакинском поселке 
Мушвигабад 3 тыс. саженцев эльдар-
ской сосны и оливковых деревьев, со-
ответствующих почвенно-климатиче-
ским условиям Абшеронского полуо-
строва. В мероприятии приняли участие 
представители государственных орга-
нов, частных организаций, институтов 
гражданского общества, студенты и во-
лонтеры. Они провели флешмоб, по-
священный 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29).

Озеленительную кампанию «За зе-
леное будущее» в рамках «Года соли-

дарности во имя зеленого мира» на-
чал Государственный комитет по ра-
боте с религиозными образованиями 
Азербайджана. В день рождения ве-
ликого лидера Гейдара Алиева были 
высажены деревья во дворах мече-
тей и церквей в Загатальском, Бала-
кенском и Гахском районах, проведе-
ны работы по благоустройству терри-
торий. В ходе кампании в мае-октябре 
этого года в Баку и регионах страны бу-
дет проведен ряд мероприятий по бла-
гоустройству и озеленению с участием 
членов религиозных общин, священ-
нослужителей, представителей различ-
ных религиозных конфессий, сотрудни-
ков местных исполнительных органов 
власти, а также молодежи. Свою леп-
ту внесло и Государственное агентство 
автомобильных дорог, посадив в рам-
ках акции 7440 эльдарских сосен, роз 
и вечнозеленых кустарников на обочи-
не первой Бакинской кольцевой доро-
ги, автотрассы Зыхский круг-Между-
народный аэропорт Гейдар Алиев. Эль-
дарские сосны, акации и другие виды 
деревьев были посажены на обочинах 
автодорог Баку-Алят-Газах-госграни-
ца с Грузией, Гаджигабул-Гянджа-Газах, 
Баку-Губа-госграница с Россией, Ев-
лах-Загатала-госграница с Грузией и Ба-
ку-Алят-Астара-госграница с Ираном.

Эколог, председатель Национально-
го центра экологического прогнозиро-
вания Тельман Зейналов считает про-
ведение таких акций очень важным для 
оздоровления экологии страны.  «Дере-
вья - не только естественные фильтры 
для очищения воздуха, - подчеркива-
ет собеседник. - Они улучшают каче-

ство жизни людей, уменьшают шумовое 
загрязнение. Их посадка также защи-
щает почву и предотвращает ее эро-
зию. Благодаря большому количеству 
деревьев улучшается биоразнообра-
зие, ведь они служат домом для мно-
гих птиц и животных. Акции по посад-
ке деревьев объединяют людей вокруг 
благой цели и способствуют форми-
рованию экологического мышления». 

Эколог уверен, что к таким акци-
ям нужно привлекать больше моло-
дежи - студентов и школьников, ведь 
они наше будущее и от их мировоз-
зрения зависит, какой будет Земля зав-
тра. «Каждый человек за свою жизнь 
должен посадить хотя бы одно дерево, 
- говорит эксперт. - Население Азер-
байджана превышает десять милли-
онов и, представьте, если каждый по-
садит по одному дереву, это будет уже 
десять миллионов деревьев. Более ты-
сячи гектаров, засаженных деревьями, 
- серьезная заявка. Конечно, посадки 
должны быть не хаотичными, где за-
хочется, а в выделенных для этих це-
лей местах, они должны вестись в пла-
новом режиме». 

Как говорит Т.Зейналов, для за-
щиты деревьев нужно строго пресе-
кать факты их незаконной вырубки, 
а также уделять особое внимание сбо-
ру и переработке бумажных отходов. 

И дольше века длится память

Чингиз Айтматов подарил человечеству тюркский мир XX века  
как яркое воплощение неисчерпаемого культурного и творческого потенциала 

Кыргызская национальная культура 
второй половины XX века - это Чин-
гиз Айтматов и национальный кине-
матограф, который зарождался на 
его произведениях

ЭКОЛОГИЯ

Легкие нашей планеты           
Посадка деревьев как инструмент борьбы  

с изменением климата



P.S.
12 Бакинский рабочий

вторник, 21 мая 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30. 
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X
Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 6 печатных листов
Тираж газеты - 2009 экземпляров 

Заказ - 1136
 

Цена 60 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
издательства «Азербайджан»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

Благотворительный еврейский центр «Хесед Гершон» приглашает Вас принять участие в открытом кон-
курсе по выбору поставщика   на приобретение мобильных телефонов Samsunq A 155F Galaxy (6GB/128GB).

Конкурс будет проведен  10 июня  2024 года  по адресу: г.Баку, ул.З.Алиевой, 55, офис 34.
Для участия в конкурсе требуются:

Для юридических лиц:
- копия VÖEN;
- копия свидетельства о регистрации плательщика НДС (если контрагент является платель-

щиком НДС);
- письмо об отсутствии родственных связей по отношению к сотрудникам организации, прово-

дящей конкурс.
Для физических лиц-предпринимателей:
- копия VÖEN;
- письмо об отсутствии родственных связей по отношению к сотрудникам организации, прово-

дящей конкурс.
Форма оплаты - безналичный расчет.
Порядок оплаты: средства перечисляются в течение 3 банковских дней с момента предоставления за-

казчику счета на оплату полученного товара.

Цена определяется  в манатах за единицу товара с учетом всех возможных расходов поставщика.
Срок подачи документов: 07 июня 2024 г. до 15.00.
Для получения дополнительной информации обращаться  по телефонам:
012-499-77-30 , 055-838-61-68.
Е-mail: nesirovakif04@gmail.com
Контактное лицо: Насиров Акиф.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

В рамках VI Всемирного фору-
ма по межкультурному диа-

логу в Азербайджанском нацио-
нальном музее искусств (АНМИ) 
прошла встреча азербайджан-
ских искусствоведов, художни-
ков, представителей творческой 
интеллигенции с художника-
ми-миниатюристами из Респу-
блики Узбекистан. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий» 

Это первое обсуждение на тему 
«Традиция, каноны и современность 
в искусстве» из серии дискуссий по 
проблемам визуальных искусств. Ав-
тор проекта - Ширин Меликова, ди-
ректор АНМИ, доктор философии 
по искусствоведению. Модератор 
дискуссии - Эльчин Шамилли, теоре-
тик и практик визуальных искусств.

В экспозициях крупнейших музе-
ев мира и книгах об искусстве древ-
них цивилизаций много сведений, 
в том числе об искусстве Древнего 
Востока. Миниатюра во все времена 
служила украшением и была предме-
том роскоши. Вследствие характер-
ности и массовости этой категории 
предметов сегодня они становятся 
желанными объектами коллекцио-
нирования и спроса на антикварном 
рынке, а традиционность их ремес-
ленного изготовления способствует 
удовлетворению спроса на предло-
жение не только подлинников, раз-
личного качества копий, но также 
и творческих работ современных 
художников-миниатюристов.

Перед началом встречи гости оз-
накомились с экспозицией миниа-
тюр узбекских художников, где были 
выставлены работы Кошипа Ама-
нова, Хондамира Буронова, Давро-
на Тошева и других мастеров. Глаз 
радовало, что на этой выставке все 
настоящее. У этих работ огромный 
потенциал, мощнейшая энергетика. 
И это явственно ощущалось. 

На мероприятии были рассмо-
трены суть понятия «канон» как 
учения древности и дань традиции, 
а также история возникновения со-
временных версий канонов в эпоху  
постмодернизма, затронуты вопро-
сы, касающиеся традиции, ее отли-
чий от обычаев, адатов и шаблонов, 
канонов традиционной миниатюры, 
ковра и архитектуры и др.

Модератор встречи Эльчин Ша-
милли, приветствуя гостей, рассказал, 
отметив, что настоящее возрождение 
средневековой системы миниатюры 
произошло в Узбекистане, и случи-
лось это не в один день, это был дол-
гий процесс. «Сегодня много пре-
подавателей-художников, которые 
не просто импровизируют на тему 
миниатюры. В республике воссоз-
дано ремесло, в основе которого ле-
жат мастерство и современные тех-
нологии, мастера сами изготавлива-
ют бумагу по старинным рецептам 
- огромное количество сортов этой 

бумаги, разной толщины, разного 
качества поверхности, различного 
оттенка и т.д. Еще один важный мо-
мент - узбекские художники, кото-
рые занимаются этим прекрасным 
видом искусства, знают, почему они 
этим занимаются, ведь это их образ 
жизни, они находятся в полной гар-
монии с самими собой и с этой куль-
турой», - сказал Э.Шамилли. 

Мирхамид Собиров, художник- 
миниатюрист, отметил, что в середи-
не 70-х годов прошлого века худож-
ники в Узбекистане самостоятель-
но занимались миниатюрой, чтобы 
не канула в забвение эта культура: 
«Было трудно, не было информации, 
не было книг… Если бы не они, сей-
час имена Камолиддине Бехзоде и его 
школы, Султана Махмуда и других 
мастеров, творивших столетия на-
зад, и их работы были бы забыты. 

В конце XX века в республике 
было образовано объединение ма-
стеров народного искусства «Усто», 
организована экспериментальная 
научно-производственная мастер-
ская художественной росписи, ко-
торую возглавил известный живо-
писец Чингиз Ахмаров. Благодаря 
этому была создана основа школы 
миниатюры в Узбекистане. Затем 
в Республиканском художествен-
ном училище открылось отделе-
ние лаковой миниатюры, был соз-
дан специальный Фонд хранения, 
развития и возрождения исчезаю-
щих видов народного творчества. 

В начале 80-х годов государство 
приняло меры для возрождения ис-
кусства миниатюры - была выделена 
территория для строительства цен-
тра, началось финансирование из-
дания книг, учебников и пособий. 
При художественном фонде начал 
возрождаться народный промысел, 
создавались творческие мастерские 
«Устоз». Это принесло свои резуль-
таты. Сейчас в Узбекистане развива-
ются бухарское, ташкентское и са-
маркандское направления промысла. 

В настоящее время в художествен-
ном училище открылся класс ми-
ниатюры, в одном из вузов создан 
факультет миниатюры, где педаго-
ги стараются дать знания студен-
там по двум направлениям: первое 
- композиция, корнями уходящая 
в технику классических художников 
и классическую миниатюру, второе 
- связано с современностью, когда 
используются сюжеты с современ-
ной тематикой в современном вари-
анте, но при этом сохраняются ос-
новные каноны миниатюры и ком-
позиция. На выставку мы привезли 
мало работ с современной темати-
кой, т.к. предполагали, что в Азер-
байджане интересуются классиче-
ской миниатюрой. Но если вы при-
едете в Ташкент, то увидите немало 
работ и на современную тематику».

Художники-миниатюристы Бех-
зод Хаджиметов и Бахтиер Дадашев 
в свою очередь рассказали о традици-
ях миниатюрного искусства в Сред-
ней Азии, в частности в Узбекистане, 
фестивалях народно-прикладного ис-
кусства, дважды в год проводящих-
ся в Самарканде, мастерах, создаю-
щих свои произведениях только на 
коже, специалистах по росписи ру-
кописных книг. 

Ширин Меликова заметила, что 
прежде чем приступить к работе, ху-
дожники-миниатюристы держали 
пост: «Это была своего рода меди-
тация. Очень важно, что братья-уз-
беки смогли сохранить духовную 
культуру, потому что без этого воз-
рождение миниатюры невозможно. 
Без абсолютного погружения в ли-
тературный источник они не смогут 
создавать свои миниатюры. Школа 
миниатюры сегодня жива и развива-
ется, предмет «Миниатюра» сегодня 
преподается в вузах и других обра-
зовательных центрах Узбекистана. 
Я считаю, что необходимо и нуж-
но учиться на миниатюре, учить-
ся нужно на мугаме, нужно учить-
ся на нашей духовной составляю-
щей - духовном прошлом. Это база, 
которая в будущем даст нам вели-
ких художников, музыкантов, поэ-
тов. Чтобы понять, кто мы и отку-
да, я думаю, надо обратиться к про-
шлому. Это, собственно говоря, то, 
о чем мы здесь говорим». 

Эльчин Шамилли, теоретик и прак-
тик визуальных искусств, подчер-
кнул, что миниатюра - это культура 
традиции, это канон. «Теймур Даими 
в своей книге пишет о культе куль-
туры, - отметил он. - Когда-то про-
изведения искусства являлись пред-
метами культа, например, как пение, 
которое было культовое, сакральное, 
религиозное, духовное. Потом прои-
зошел переход от культа к культуре. 
Произошло это в период Ренессан-
са. Но какие-то регионы продолжа-
ют нести эту традицию по сегодня, 
развивают этот канон, как и созда-
ние ковров. У нас в Азербайджане 
имеются различные школы ковро-
вого искусства, в работах мастеров 
прослеживается копирование с вари-
ациями, т.е. меняются какие-то эле-
менты, цвет, а в целом композиция 
остается одной и той же. Но кто-то 
же первый придумал эти прототипы. 
Рисунок ковра несет в себе сакраль-
ную функцию, это символы - знаки, 
и я предполагаю, что это относит-
ся к жреческой касте. т.е. создателя-
ми композиции ковра были жрецы, 
а ремесленники повторяли эту систе-
му, имея на руках канон, и создава-
ли новые композиции внутри этой 
логики. История искусства и куль-
туры показывает, что было большое 
разнообразие самовыражения в той 
или иной области искусства». 

«Что такое традиция? Она жива 
или это повтор?» - обратился Э.Ша-
милли к Теймуру Даими, художни-
ку, философу, режиссеру. На что тот 
ответил: «Мы не политологи, не со-
циологи, для нас важно другое - ди-
алог культур. Культуры находятся 
в конкуренции друг с другом. Такое 
ощущение, что мы боимся, в нас си-
дит страх потерять нечто важное. 
Мы постоянно говорим: вот тра-
диция, вот современность. Мы не 
должны эту традицию терять, мы 
не должны терять себя. Но важ-
но сначала обрести себя. Прежде  
всего найти себя». 
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ИСКУССТВО

Культ культуры

Мы не должны терять традицию,  
чтобы не потерять себя

Миниатюры во все времена служили украше-
нием и были предметом роскоши. Они - же-
ланные объекты коллекционирования и спро-
са на антикварном рынке

В Абу-Даби (ОАЭ) набирает 
обороты чемпионат мира 

по дзюдо, старт которому был 
дан в минувшее воскресе-
нье. Сборная Азербайджа-
на на мундиале представлена  
11 дзюдоистами в восьми ве-
совых категориях. 

Ю.ИБРАГИМОВ

В первый день ЧМ были разы-
граны медали в трех категориях.

В мужском зачете в весе до  
60 кг победу одержал Гиоргий Сар-
далашвили. В финале грузин вы-
играл у Юнг-Вэй Янга (Тайвань). 
«Бронзы» удостоились Таики Нака-
мура (Япония) и Ха-Рим Ли (Юж-
ная Корея).

У женщин в категории до  
48 кг чемпионкой стала Баасан-
ху Бавудорж. В решающей встре-
че монгольская дзюдоистка обы-
грала Ассунту Скутто (Италия). 
«Бронза» на счету Абибы Абужа-
киновой (Казахстан) и Тары Ба-
булфат (Швеция).

В весе до 57 кг победу отпразд-
новала Одетт Гуифрида (Италия), 
выигравшая в финале у Диоры Кель-
диоровой (Узбекистан). В тройку 
вошли Амандин Бушар (Франция) 
и Маша Баллхауз (Германия).

Что касается азербайджанских 
дзюдоистов, то дальше всех по тур-
нирной сетке продвинулся Туран 
Байрамов (60 кг), занявший седь-
мое место, хотя мог рассчитывать 
на большее.

Туран начал выступление доста-
точно уверенно: выиграл с преиму-
ществом в «вадза-ари» у Ариунбол-
да Энхтаивана (Монголия), далее 
одержал досрочные победы над Да-
видом Терао (США) и Торнике Тша-
кадуа (Нидерланды), выбившего из 
борьбы чемпиона мира Франсиско 
Гарригоса. В четвертьфинале Тура-
ла Байрамова поджидал Гиоргий 
Сардалашвили, которого он уверен-
но одолел в схватке за «бронзу» на 
турнире «Большого шлема» в Тби-
лиси. И казалось, что в Абу-Даби 
все идет по тому же благоприятно-

му для азербайд-
жанского дзю-
доиста сцена-
рию: он повел 
с преимуще-
ством в «вад-
за-ари», но 
ближе к кон-
цу встречи по-
пался на бросок, 
а впоследствии и на 
удержание. Туран про-
играл достаточно обидно, пе-
рейдя в утешительный блок, где 
уступил Ха-Рим Ли (Южная Ко-
рея). В равной борьбе все реши-
ли шидо, последний из которых 
был получен уже в golden score. 
В итоге - седьмое место.

После первой же схватки вы-
был из борьбы другой наш атлет 
Балабей Агаев. Он провел тяжелую 
встречу против Микеле Аугусто. 
Финалист чемпионата Европы не 
смог бросить бразильца в основ-
ное время, а два предупреждения 
только усложнили ситуацию. На-
шему спортсмену надо было по-
стараться, с одной стороны, быть 
вдвойне активным, а с другой, - ис-
кать пути к тому, чтобы бросить 
Аугусто. Сделать этого не удалось, 
а в golden score Балабей получил 
третье шидо и дальше прошел со-
перник.

Результат стал большим разо-
чарованием для Балабея, который 
никак не может проявить себя на 
ЧМ, выступая там крайне неудач-
но. В этом смысле вопрос о том, кто 
представит Азербайджан в весе до 
60 кг на летних Играх, продолжа-
ет оставаться открытым.

ЧМ начался многообещающе 
для Лейлы Алиевой (48 кг). Вна-
чале она выбила из борьбы Кри-
стину Дудину (нейтральный ста-
тус), но далее проиграла Катари-
не Косте (Португалия). Вряд ли 
результат устроил Лейлу, учиты-
вая, как она может бороться. Тем 
не менее она смогла набрать рей-
тинговые очки, которые помогут 
ей укрепиться на финише олим-
пийской квалификации.

Во вто-
рой день 
чемпио-
ната на 
татами 
вышли 
ч е т в е -

ро спор-
т с м е н ов 

Азербайд-
жана.
4-кратный чем-

пион Европы и 3-кратный 
бронзовый призер чемпионатов мира 
Хидаят Гейдаров (73 кг) в стартовом 
поединке обыграл Акила Гякова  
(Косово), после чего переиграл Саль-
вадора Роча (Испания). В четверть-
финале Хидаят Гейдаров одержал 
досрочную победу над бразиль-
цем Даниэлем Карнином и вышел 
в полуфинал, где уверенно прошел 
немца Игора Вандтке. 

В финале Хидаята ждал нелег-
кий поединок с 22-летним японцем 
Ишихара Тацуки. Впервые с 2019 
года азербайджанский дзюдоист 
боролся в финале чемпионата мира. 
И Хидаят без особого труда выи-
грал финальную схватку, став чем-
пионом мира. 

В последний раз наши дзюдоис-
ты доходили до решающей схват-
ки на ЧМ в 2019 году, когда «се-
ребро» выиграл Рустам Оруджев  
(73 кг). А до того было еще несколь-
ко финалов с участием наших ат-
летов. На ЧМ-2017 «серебро» при-
мерили Рустам Оруджев и Орхан 
Сафаров (60 кг). Также можно от-
метить Назима Гусейнова, ставше-
го вторым на мундиале в 1993-м. 
До вчерашнего дня титул чемпи-
она мира покорился лишь Эльха-
ну Мамедову (100 кг) в 2013 году.

Ачелия Топрак (57 кг) вы- 
играла на старте у Бакит Куссак-
баевой (Казахстан), затем переи-
грала Тельму Монтейро (Порту-
галия), но в 1/8 финала уступила 
Мими Хух (Корея).

Яшар Наджафов (66 кг) усту-
пил на старте Баулу Ану (Корея), 
а Кямран Сулейманов проиграл 
Мохамеду Абделмавгуду (Египет).
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Ему подвластны любые олимпы 
Хидаят Гейдаров - второй чемпион мира  

в истории азербайджанского дзюдо!

До вчерашнего дня 
титул  

чемпиона мира  
покорился лишь  

Эльхану Мамедову 
(100 кг) в 2013 году


